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Enrique Peña Meto

Una lenta mudanza en Los Pinos
A 66 días de que concluya el mandato del presidente Enrique
Peña Nieto, la mudanza de la familia presidencial de Los Pinos
no corre prisa. Nos confirman que hasta el momento la primera
dama y los hijos del Presidente siguen viviendo en la residencia
oficial. En este espacio le adelantamos que la mudanza sería has
ta después de la Fiestas Patrias y nos dicen que ese plan sigue vi
gente, por lo que a finales de mes y principios de octubre podría
mos comenzar a ver movimientos en la residencia que a partir
del 1 de diciembre dejará de ser la casa del Presidente de la Re
pública para ser un espacio de arte y cultura para los ciudada
nos. La familia presidencial no corre prisa, pues no habrá nuevos
inquilinos, nos comentan.

Ruffo se conforma con reintegro
Nos dicen que quien se ha convertido en
la comidilla de varios panistas es el dipu
tado y aspirante a la candidatura a la pre
sidencia del PAN, Ernesto Ruffo. Co
mentan que a solo unos días de que se
venza el plazo para la entrega de las fir
mas de los militantes que exige el estatu
to, el ex gobernador no ha juntado el 10
por ciento requerido (28 mil), por lo que
muchos consideran que don Ernesto solo
permanece en la contienda para ver si lo

Ernesto gra colarse en alguna de las planillas que
Ruffo sí logre el porcentaje. Consideran que

Ruflo tiene claro que no tiene oportuni
dad de convertirse en el jefe nacional del

partido, pero con un poco de buena suerte logra quedar dentro
de la nómina partidista y sin hacer campaña. Apuesta al premio
gordo, pero con reintegro se conforma.
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PGR tuvo en la mira a Ángel Aguirre
A casi cuatro años de la desaparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa, en Iguala, Guenero, el ex secretario de Gobernación
Miguel Angel Osorio Chong reveló que el gobierno federal te
nía en la mira al ex gobernador Angel Aguirre Rivera, pero la
PGR nunca pudo encontrar evidencia para procesarlo. Nos dicen
que no se trató de su posible relación la desaparición de los estu
diantes, sino de sus vínculos con el ex alcalde perredista de Igua
la, José Luis Abarca, presunto autor intelectual de la desapari
ción de estudiantes. Osorio Chong, nos dicen, le ordenó a Agui
rre no dejarlo escapar, huyó, y fue meses después cuando la Poli
cía Federal lo detuvo en la Ciudad de México.

El periplo de los votos poblanos
Nada sencillo, nos comentan, fue el viaje de los votos poblanos a
la CDMX. ¿Cuál fue la logística? Nos explican que para el traslado
de los 7 mil 547 paquetes, con poco más tres millones de votos,
se tuvo el despliegue de 28 vehículos, en el que participaron ser
vidores públicos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, peritos, agentes de la Policía Federal, elementos del
Ejército y representantes de los partidos políticos. Todo un es
füerzo de coordinación. Para el voto por voto, el recuento, nos
comentan que la presidenta del tribunal, la magistrada Janine
Otálora, ha dado la instrucción de que se actúe con la máxima
transparencia, "frente a uno de los momentos más relevantes de
nuestra historia electoral".
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La propuesta de la Comisión Global de
Política de Drogas, que urge a México a
modificar sus políticas antinarcóticos

para evitar el riesgo de convertirse en un "nar
coestado", es un nuevo llamado internacional
para revisar los paradigmas y las políticas pro
hibicionistas que han llevado a nuestro país al
borde del caos y la violencia del narcotráfico.
El saldo de 12 años de una fallida "guerca" con
tra los cárteles de la droga sólo le ha traído al
país muerte, inseguridad y descomposición
social por la ejecución violenta de casi 250 mil
mexicanos, la desaparición de más de 37 mil
personas y un gasto total para el país que se
calcula en más de 1 billón de pesos en el com
bate a las drogas sin que hayan disminuido ni
la producción ni el tráfico y mucho menos su
consumo y el negocio multimillonario de la
organizaciones criminales que la controlan.
Es evidente que el llamado del grupo de ex

pertos que conforman la citada Comisión Glo
bal, entre ellos varios ex presidentes latinoamé
ricanos que vivieron de propia mano el fenó
meno del narcotráfico y sus efectos corrosivos
en las sociedades y la paz de sus países, ya no
es ni siquiera para el gobierno saliente de Enri 
que Peña Nieto, sino para el próximo gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, que parece

estar mucho más receptivo a un cambio his
tórico en las políticas públicas con que se ha
enfrentado hasta ahora el problema de la pro
ducción, el tráficoyhastael consumo de drogas
ilegales. Ya personajes del gabinete del presi
dente electo, como Olga Sánchez Cordero y
Juan Ramón de la Fuente, han anticipado que,
bajo la administración lopezobradorista Méxi
co buscará impulsar ante la ONU un "cambio
de paradigmas" en las políticas prohibicionis
tas, para avanzar hacia un esquema de "des
penalización" de algunas drogas como la ma
rihuana y la amapola con fines medicinales.
Y es que a estas alturas el debate sobre la

legalización o no de las drogas en México, que
ha sido largamente aplazado y manipulado
por los últimos gobiernos, ya parece algo com
pletamente rebasado ante la realidad de la vio
lencia criminal asociada a los grupos del nar
cotráfico. Peña Nieto no sólo fue un reacio opo 

sitor a cualquier posibilidad de discutir cam
bios en la política antidrogas, sino que con la
continuación de la misma estrategia de con
frontación armada directa contra los capos de
la droga, sin inteligenciafinancierani combate
real al lavado de dinero, lo único que provocó
fue escalary generalizarlos niveles de violencia
en casi tocia la República superando incluso
las cifras de homicidios violentos, desaparicio
nes e impunidad registradas en el sexenio de
su antecesor Felipe Calderón
Todavía ayer que los ex presidentes de la Co 

misión Global de Política de Drogas alertaban
del grave peligro que cone México si no mo
difica urgentemente su política antidrogas, el
presidente Peña hablaba en un foro interna
cional sobre "cómo combatir el sargazo" en las
playas del caribe mexicano, mientras aquí su
ex secretario de Gobernación, Mguel Angel
Osorio Chong, se decía en contra de cualquier
esquema de legalización "porque eso no va a
terminar con la inseguridad ni la violencia".
En tanto el ex presidente Ernesto Zedillo

reconocía, en la presentación del Informe de
la citada Comisión Global, que en su sexenio
aplicó "políticas equivocadas en materia de
drogas. La prohibición está mal y está cau
sando mucho daño", afirmó el ex manda
tario mexicano.

La pregunta es hasta dónde el gobierno en
trante de Andrés Manuel López Obrador va a
ahondar en la ruta de un cambio real de pa
radigmas y políticas prohibicionistas que hasta
ahora sólo ha logrado que le entreguen, como
él mismo lo dijo recientemente, un país en una
grave crisis de seguridad con más de 80 eje
cuciones diarias. ¿Será López Obrador el pre
sidente que saque a México de una guerra que
siempre estuvo perdida y se atreva a buscar
nuevas fórmulas y políticas que nos devuelvan
la paz y la tranquilidad perdidas?
NOTAS INDISCRETA.. Al dato del recuen
to histórico de la totalidad de los votos emi

tidos en la elección de gobernador en Puebla
se sumará una novedad más: la transmisión

en vivo y en directo, a través de la plataforma
de internet del Tribunal Electoral federal, de
la apertura de los 7 mil 123 paquetes electorales

y el conteo voto por voto que se llevará a cabo
tanto en la Ciudad de México como en Toluca

Anoche, en sesión privada los magistrados de
la Sala Superior del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación aprobaron que el

recuento inicie hoy a las 8 de la mañana y que
sea transmitido en tiempo real a través del in
ternet paradar "total transparencia" aesta me
dida histórica que busca devolver el principio
de certeza a los comicios poblanos. Y de paso
también evitan suspicacias y "sospechosis
mos" de los actores políticos involucrados en
esta elección bajo la lupa. .En la explanada de
la Delegación Cuauhtémoc, el jefe delegacio
nal Rodolfo González presentó ayer el tercer y
último informe de labores correspondiente a
su demarcación en el que hizo un balance de
los tres años de la administración iniciada por
Ricardo Monreal y concluida por él en el úl
timo año. González fue autocrítico al recono

cer que deja dos graves pendientes en dele
gación más poblada de la CDMX la seguridad
pública sobre todo por el crecimiento de la
delincuencia organizadaen la delegación, que
es sede de los principales grupos del narco
tráfico que se disputan la ciudad como la
Unión Ttepito y la Antiunión Tepito, y el co
mercioen vía pública quesigue siendo un pro
blema sin resolver sobre todo en el Centro His 
tórico. Parael delegado los principales avances
fueron en la ejecución de obra públicay el me
joramiento en servicios urbanos... Los dados
mandan Escalera doble. Subimos. •
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Edil de Silao va a Las Vegas... con todo pagado
A unas semanas de acabar su administra

ción, el alcalde de Silao, Guanajuato, Juan
Antonio Morales Maciel (PAN), nos pla
tican, viajó a Las Vegas, en Estados Uni
dos, acompañado de tres regidores para
asistir a la instalación del Club de Mgran
tes de Silao "NevadaBajío de Bonillas".
Aunque todo parecía un viaje de trabajo,
nos mencionan, llamó la atención que
don Juan Antonio —el edil mejor pagado
de la entidad, con un sueldo superior a los
161 mil pesos al mes— y sus regidores pa
garan sus gastos de transporte y hospeda
je con dinero del municipio, sin entregar
un informe detallado de en qué se gastó

cada peso. Al parecer, nos dicen, lo que pasa en Las Vegas, se
queda en Las Vegas.

Alejandro Tello sorprende con "caras nuevas"
Tello Quien, nos comentan, demostró que sobre adver
Cisterna tencia no hay engaño, es el gobernador de Zaca

tecas, Alejandro Tello Cristerna (PRI), púas tras
haber anunciado ajustes a su gabinete, hace unos

meses, finalmente cumplió con la primera etapa de relevos al po
ner "caras nuevas" en puestos claves. Uno de los principales cam
bios, nos platican, fue en la Secretaría General de Gobierno, al
reemplazar a Fabiola Torres, una reconocida notaría pública, por
el joven e inexperto funcionario Jehú Edui Salas. Por lo pronto,
en espera de que los cambios sean para bien, nos confían, don
Alejandro ha puesto a temblar a más de sus funcionarios, pues
anunció que pronto habrá más cambios. ¿Quién será el próximo?
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Reconstrucción del palacio municipal, a la deriva
Desde Oaxaca nos cuentan que, a un año del terremoto del 7S,
nadie sabe quién y cuándo reconstruirá el palacio municipal de
Juchitán, pues aunque en octubre del año pasado personal del
Instituto Nacional de Antropología e Historia apuntaló parte del
edificio —que data de 1883—, a la fecha sólo hay ruinas e incer
tudumbre. Ante los daños en el lugar, nos detallan, las actuales
autoridades municipales, que encabeza Gloria Sánchez (More
na), rentan por 80 mil pesos mensuales un edificio particular que
ocupan como oficinas, lo cual, nos mencionan, se prevé que con
tinué con el próximo edil, quien adelantó que cuando este recin
to sea reconstruido lo convertirá en museo y seguirá pagando
renta o bien, adquirirá un nuevo inmueble. Todavía no está listo
el mezcal, nos dicen, y ya quieren echarse una copita.

A funcionario chiapaneco ya le gustó la polémica
El secretario de Gobierno de Chiapas, Mario Carlos Culebro Ve
lasco, nos dicen, adquirió gusto por estar en el ojo del huracán y
ahora se encuentra envuelto en polémica, tras darse a conocer que
desde hace unos meses le heredó a su hijo, Alán Culebro Man
dujano, el título de la notaría 171, ubicada en San Cristóbal de las
Casas. Don Mario, según nos explican, cumplió con todo el proce
dimiento para que la transferencia del Fiat fuera incuestonable y el

20 de junio los diputados del estado le revocaran
a él la patente vitalicia para darsela a su vásta
go, no obstante, tras darse a conocer el movi
miento no se pudo escapar de los cuestiona
mientos ciudadanos, que aseguran que a sus
59 años busca "amarrar hueso" a como dé lu

gar, ya sea para él o para su familia. Cule
bro Velasco, nos recuerdan, fue severa
mente criticado hace unos días, luego de
que se diera a conocer que en el Con
greso local le fue aprobada una pen
sión vitalicia de 24 mil 180 pesos men
suales, a la cual renunció tras la pre
sión ciudadana ¡Vaya historial!

Mario Carlos
Culebro
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Una hora antes de que se votara ante el pleno,
el tribunal electoral federal no iba a exonerar
a Morena de la multa que le había impuesto el

INE por los presuntos malos manejos en el fideicomiso
para los sismos.
Al interior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación (TEPJF) ya habían acordado que no iban
a avalar la multa del INE pero tampoco la iban a de
sechar: como solía suceder en la inmensísima mayoría
de este tipo de casos, darían una sentencia "para efec
tos", es decir, darían al INE la orden de profundizar sus
investigaciones para que aclarara dos cosas: quiénes
fueron los que depositaron en esa cuenta y si el dinero
realmente llegó a damnificados del terremoto, aun
cuando del banco hubieran sacado el dinero operadores
electorales de Morena, como el INE había acreditado.
Era lo lógico. Era lo habitual. Era también lo acor

dado. Pero algo extraño y aún por esclarecerse su
cedió durante el 31 de agosto que una hora antes de
que se votara el proyecto del magistrado Reyes Ro
dríguez Mondragón cambió de una sentencia "para
efectos" a una sentencia que desechaba por completo
la multa contra Morena y exoneraba a este partido
por completo.
Todo esto me llega de gente con pleno acceso a lo que

sucede en las entrañas del Tribunal.
La exoneración dejó a todo mundo absorto en el

TEPJF. El proyecto pasó al pleno y se votó sin contra
tiempo. Eso sí, despertando un tsunami de cuestio
namientos.

Esto tuvo que ver con que la investigación del INE

había sido denunciada muy mediáticamente y era
muy fácil de entender pues incluía cosas tan singulares
como que:
1. Morena decía que el fideicomiso no era del par

tido, pero los integrantes del Fideicomiso eran miem
bros de Morena* de los 58 fideicomitentes adherentes,
47 eran diputados y 3 senadores.
2. Poco más de la mitad del dinero recibido por el

Fideicomiso (unos 44 millones de pesos) ingresaron en
depósitos en efectivo. De esos 44, la mitad llegaron en
seis días atípicos: del 26 al 29 de diciembre (tres meses
desp ués del sismo) y23,27y 28 de marzo (más de medio
año después).
3. El 28 de diciembre, en una misma sucursal ban

caria — SanÁngel, de Banca Afirme, seis personas hi
cieron un carrusel exprés de depósitos: 50 mil pesos
cada uno en 28 operaciones, en dos cajeros. Millón y
medio de pesos en 20 minutos. Hay video. En esque
mas similares entraron 13 millones de pesos.
4. 70 personas recibieron cheques por 64 millones

de pesos. De esas 70 personas, 56 tienen relación di
recta con Morena (directivos, empleados, militantes y
candidatos).
Morena defendió siempre que el dinero llegó a los

damnificados y se dijo calumniado. El INE no investigó
qué pasó con los recursos una vez que lo tuvieron en sus
manos los operadores de Morena. El Tribunal se lo pudo
haber ordenado. Pero algo sucedió en esa última hora
Y todo quedó oficialmente cerrado para siempre. •
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CIRCUITO
INTERIOR

AUNQUE EL FALLO
definitivo que podría
anular la elección a la

Alcaldía de Coyoacán
está en el aire,
cuentan que las redes
perredistas ya están con
las manos a la obra.

BUENO, es más preciso
decir que están, ¡con los
pies en el cuello!
VARIOS VECINOS

aseguran que los líderes
comenzaron reuniones

para advertir que, si
tienen que volver a las
urnas, sí o sí deberán
dar su voto a Manuel

Negrete.

Y COMO el tiempo
apremia, los mensajes
dejaron de ser sutiles.
ADEMÁS de advertirles
que les quitarán todos
los programas sociales
si no votan por el
futbolista, les dicen que
tienen perfectamente

ubicados sus

domicilios... y que no
les irá bien si pierde.
LO MISMO de

siempre... ¡pero
recargado!

• • •

AUNQUE PRESIONEN,
el Jefe de Gobierno,
José Ramón Amieva,
ya advirtió que no habrá
aumento de tarifas al

transporte público.
CUANDO le

preguntaron sobre
el incremento en
los combustibles
como bandera de los

choferes para querer
cobrar más, no pudo
evitar ironizar y dijo
que tenía entendido
que la próxima
Administración ¡lo
revertiría!

Y, OBVIO, soltóla
sonrisa típica de quien
ya no tendrá qué
resolver la encrucijada.
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TANTO dentro como fuera de la comunidad

universitaria se preguntan dónde se metió la abogada
general, Móníca González Contró, pues ahora
es cuando más la necesita la UNAM.

EL CUESTIONAMIENTO surge porque la funcionaría
ha guardado un muuuy bajo perfil por no decir
que de plano ha desaparecido en el conflicto
que vive la universidad por la violencia de los porros.

ALGUNOS la echaron de menos para atender
las quejas de los alumnos del CCH Azcapotzalco;
otros cuando se trató de presentar las denuncias
correspondientes; y algunos más en la instalación
de mesas de diálogo.

MIENTRAS González Contró estaba ausente,
el que otra vez tuvo que salir a asumir culpas que ni
eran suyas, cual monje franciscano, fue el rector
Enrique Graue, quien ya no ve lo duro, sino lo tupido.
OJALÁ que la abogada egresada del ITAM estuviera
tan atenta a los asuntos de la UNAM como lo estuvo
en la sucesión en la Comisión de Derechos

Humanos de la CDMX, que hoy preside su gran
amiga Nashieli Ramírez

PUEDE sonar redundante, pero últimamente
el campechano Alejandro Moreno anda... ¡mucho
más moreno!

Y NO, no es porque se haya metido a una cama
de bronceado, sino porque anda muy atento

a los deseos del Presidente electo, como si quisiera
quedar bien con Andrés Manuel López Obrador
a como dé lugar.

TAN ES ASI que allá en su tierra dicen que quiere
modificar el plan de manejo y el decreto de área
natural protegida en la Laguna de Términos,
para darle vía libre a la iniciativa del próximo gobierno
de construir una refinería entre Campeche y Tabasco.
¡Vivillo el Alito!

AL ESTILO de lo que fue en sus tiempos el Grupo
San Ángel, dicen que una camarilla de políticos,
académicos, activistas ¡y hasta influencers! están
conformado una especie de think tank para darle
seguimiento al próximo gobierno.

SIN EMBARGO, quienes conocen lo que se está
cocinando dicen que no se trata de aportar,
sino de más bien descalificar todo lo que se pueda...
y como se pueda. Según esto quieren hacerle
mareaje personal a los equipos de Andrés Manuel
López Obrador y Claudia Sheinbaum,
para explotar cualquier error o traspié que
pudieran tener.

LO QUE no se sabe es quién organiza y, sobre todo,
financia a este grupo plural es un decir
de antilopezobradoristas. Sería bueno saber quién
tendrá tal poder de convocatoria, tanto dinero y,
sobre todo, tantas ganas de incomodar a AMLO.
Ni modo de pensar que la mafia del poder siempre
sí existe. ¿O no?
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Plaza de almas
Pocas veces, Armando, he vi

vido tan intensamente como
cuando representé el papel de

muerto. No lo hice en el teatro, sino
en la vida. Tú sabes que en tiempos
de la juventud fui actor. Viví la magia
que consiste en dejar de ser tú mismo
por una hora para ser otro ser, otra
persona. A veces pienso que habría
sido feliz como histrión de carpa, esos
que iban de pueblo en pueblo hacien
do el Tenorio ("con todos los trucos
que requiere la obra", anunciaría el
programa), El Mártir del Calvario, o
culebrones como Mancha que Limpia
o La Virtud del Pecado. En vez de eso
degeneré en hombre serio, que así se
llaman los que están hechos en serie.
Qué lástima Tuve cargos, vale decir
cargas, en vez de soñar sueños. En
fin, así es la vida. O, en fin, así no es la
vida. Te diré cómo fue que tu tío Fe
lipe, o sea yo, hizo el papel de difunto.
Sucedió que mi mamá tuvo una amiga
que al parecer fue una belleza. Se casó
con un hombre que vino de otra parte,
y se fue con él de la ciudad. Al paso
de los años enviudó no tuvo hijos y
regresó a la casa que había sido de
sus padres. Un día fue a visitar a mi
mamá y me vio, muchacho yo de 18
años. Noté en su rostro una expresión
extraña. "¿No crees le preguntó a mi

madre que tiene un cierto parecido
con Fernando?". Fernando se había
llamado su marido. Una tarde, casi ya
noche, pasé frente a su casa Estaba
ella en la puerta, como esperando a al
guien. Me vio y me dijo sencillamente:
"Entra". Traía yo saco. En la penumbra
de la sala me lo quitó y me preguntó
cariñosamente: "¿Cómo te fue?". Y
luego: "Ven, siéntate, descansa". Me
trajo una copita de jerez. "Voy a calen
tar la cena". Yo no sabía qué hacer. No
entendía lo que estaba sucediendo. A
poco oí su voz: 'Ya está". Fui al come
dor. Sin decir nada me sirvió un plato
de pasta y puso frente a mí una copa
de vino. Ella cenó también mientras
hablaba de las cosas del día: que si
había pagado el recibo de la luz; que
si recibió carta de su prima... Acabada
la cena se puso en pie. Hice lo mismo.
Vino hacia mí, sonriendo, y me abrazó.
Me acarició la cabeza en la parte de
la nunca, como para excitarme, y me
preguntó al oído, mimosa: "¿Tienes
ganas, mi amor?". No respondí, claro;
así de nervioso estaba. Musitó: 'Va
mos". Me llevó a la alcoba. Ya había
oscurecido. No encendió la luz. Me
besó primero con suavidad, después
apasionadamente. Me desvistió, y sen
tí que se desvestía también. Recorrió
mi cuerpo con sabiduría. Luego se

acostó y me atrajo hacia ella. Hice lo
que mis 18 años me dijeron que debía
hacer. Y lo hice apasionadamente. De
pronto me dijo respirando con agita
ción: "¡Así, Femando! ¡Así!". Entonces
me expliqué todo. La señora estaba
viviendo lo que con su esposo había
vivido. Mi semejanza con él la llevó a
actuar esa fantasía. Desde esa vez mu
chas otras dejé de ser Felipe para ser
Fernando. Esperaba que oscureciera
para que los vecinos no me vieran
entrar en la casa, y luego hacía el papel
del marido muerto. Le hablaba a su
mujer como suponía que él le hablaba
Y ella, siempre, en los momentos del
amor: "¡Así, Fernando! ¡Así!". Una no
che acabó todo. Habíamos bebido más
que de costumbre; una botella y me
dia El amor esa vez fue más ardiente
que nunca. De pronto ella me dijo:
"¡Así, Felipe! ¡Así!". No había acabado
de decirlo cuando me separó de sí vio
lentamente. "¡Vete! me ordenó con
un gemido. ¡Sal de aquí!". Me vestí
en la oscuridad. Oí que ella lloraba
Al retirarme la escuché decir con voz
muy queda "Perdóname, Fernando".
La noche siguiente, y otras más, inten
té verla, hablar con ella, despedirme.
No volvió a abrir la puerta. Esa es la
historia, Armando. Todavía no acabo
de entenderla... FIN.
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Producir y no soñar
"La tecnología, como el arte,

es un ejercicio
de la imaginación humana

que nos eleva".
Daniel Bell

Andrés Manuel López Obrador
ha señalado su intención de
subir la producción petrolera

de nuestro país, pero para eso es im
portante que no se establezcan nuevos
obstáculos a la actividad.

"Nosotros lo que queremos es
llegar a fines de sexenio a una produc
ción de cuando menos 2.6 millones de
barriles al día", dijo el Presidente elec
to el pasado 8 de septiembre en Ta
basco. La producción de petróleo cru
do en los siete primeros meses de 2018
fiie de 1.9 millones de barriles diarios,
por lo que la meta de López Obrador
implicaría subir la producción 37 por
ciento para 2024. La mota de 2.6 millo
nes de barriles nos regresaría a un nivel
apenas superior a los 2.5 millones de fin
del sexenio de Felipe Calderón y sería
todavía muy inferior a la producción
de 3.4 millones de 2004.

La necesidad de subir la produc
ción de petróleo es la razón por la que
López Obrador ha decidido mantener
la apertura a la inversión privada en
petróleo, a pesar de sus cuestionamien
tos a la reforma energética. Si se cance
lan estas inversiones privadas, no hay
duda de que no se logrará la meta.

La inversión privada, sin embargo,

no es suficiente. Es importante tam
bién recurrir a nuevas tecnologías; y la
fractura hidráulica, o fracking, es la que
ofrece mejores perspectivas en este
momento. El problema es que López
Obrador y otros políticos se niegan
a considerar siquiera la posibilidad.
"No vamos a usar ese método ya para
extraer petróleo", dijo el Presidente
electo el 31 de julio. Ricardo Monreal,
coordinador de Morena en el Senado,
ha dicho que se va a revisar a fondo la
práctica del fracking por sus supuestos
daños ambientales. Movimiento Ciu
dadano ha propuesto una prohibición
a la tecnología en el artículo 27 de la
ConstiUición.

Estos políticos se han dejado en
gañar por la publicidad negativa de
algunos grupos de interés. Toda pro
ducción de petróleo conlleva riesgos
ambientales, pero los mayores no son
en la fractura hidráulica sino en la
perforación de aguas profundas, que
sí está manteniendo el nuevo gobierno;
El mayor derrame petrolero en la his
toria fue el de la plataforma Deepwater
Horizon de BP en 2010, cuando 779
mil toneladas de petróleo crudo fue
ron vertidas en las aguas del Golfo de
México. Ha habido algunos registros
de contaminación de gas metano de
acuíferos por producción de fracking,
pero son pocos y aislados. Ninguno se
aproxima ni remotamente a los daños
generados por los derrames petroleros.
Una de las razones es que los pozos
de fractura hidráulica son mucho más

pequeños; la otra, es que la tecnología
ha mejorado de forma importante.

La producción petrolera de Esta
dos Unidos aumentó de 5 millones de
barriles diarios en 2008 a 9.3 millones
en 2017. La razón es la producción por
fractura hidráulica En 2016, cié los 977
mil pozos en Estados Unidos, 670 mil
eran ya de fracking, sin que haya re
portes de problemas ambientales sig
nificativos. En México, fuera de unos
cuantos pozos experimentales, no hay
producción con esta tecnología

México puede ser un importan
te productor de petróleo por fractura
hidráulica. La cuenca de Burgos de
Coahuila tiene la misma estructura
geológica que el sur de Texas, donde
los campos de Eagle Ford se cuentan
entre los principales productores de
Estados Unidos. Pero si los políticos
deciden prohibir la tecnología, a pe
sar de que implica menores riesgos
ambientales que la extracción mari
na, tendremos que seguir perdiendo
terreno.

• GAS POR FRACKING

La producción de gas natural, un com
bustible más limpio que el petróleo,
requiere también del fmcking. Si no
aplicamos la tecnología, estaremos
condenados a seguir importando este
combustible de Estados Unidos, donde
esta técnica se usa sin más restricción
que la aplicación de buenas prácticas
ambientales.
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El "teléfono
descompuesto" de
Dolores Padierna
Dice Dolores Padierna que difundimos cosas

que no son ciertas, como la desaparición del
Canal del Congreso. La senadora de Morena
sostiene que lo hacemos para desinformar,
para tergiversar.

"Si nos costó no sé cuántas décadas tener nuestro canal,
yá parece que nosotros vamos a andar desapareciéndolo.
Al contrario, lo vamos a modernizar, a fortalecer, a darle re
cursos", alegó ayer en el foro sobre Políticas de Comunica
ción que se realiza en San Lázaro.

Con el respeto que me merece, a la senadora Padierna
le digo que es ella la que juega al "teléfono descompuesto".

Éste fue el único espacio donde se habló del tema del
Canal del Congreso. Viernes y sábado. La referencia, pues,
era directa. Nos ponemos el saco.
Una primera recomendación para doña Dolores sería

que leyera con detenimiento los textos. Por ningún lado dice
que los diputados de Morena van a desaparecer el canal. Por
ninguno.
Arsenal del pasado viernes habla de la reunión que la

víspera sostuvo el productor Epigmenio Ibarra con inte
grantes de la bancada guinda en San Lázaro.

Subraya textual la columna:
"Lo más destacado, nos dicen, es que (Epigmenio) su

giere achicar —algunos entendieron "desaparecer"— el Ca
nal del Congreso. ¿El argumento? Su baja audiencia.

"Ibarra recomienda (a los diputados) concentrarse en las
redes sociales y tener una página web accesible para difun
dir el trabajo parlamentario...".

"El tema del Canal del Congreso es grave. Disminuirlo o
desaparecerlo es darle en la torre a este ejercicio de parla
mento abierto que difunde el trabajo legislativo".

Y hasta preguntamos: "¿Epigmenio llevaba línea?"
¿Eso se puede interpretar como una afirmación de que

Morena va a desaparecer el Canal del Congreso? ¿En serio?
La versión salió del grupo de Morena. Dos fuentes que

nada tienen que ver una con la otra.
A lo mejor hay Caballos de Troya en la bancada de Mo

rena que "desinforman y tergiversan" las versiones que dan
a los reporteros.

¦ En ese foro participó
Jesús Ramírez, coor
dinador de Comunica
ción Social del gobierno
de Andrés Manuel López
Obrador.

Dice que hay intentos
por mantener la República
de la Comentocracia como predominante en el círculo rojo,
en su idea de influir en los espacios públicos.

Asegura, sin embargo, que ese "predominio" ya no existe.
Y argumenta: "Es importante tener claro que este cambio

que está viviendo el país es producto también de ese cam
bio de la comunicación. Es la irrupción de la sociedad en el
debate público (vía redes sociales) no se va a ir, éste es un
fenómeno para quedarse".
¦ Al WhatsApp del reportero llegó un documento de Fun
dar, Centro de Análisis e Investigación, que revela el grado
de impunidad que prevalece en México frente a la corrup
ción, específicamente, de exgobernadores.

Al menos el 95 por ciento de los casos de corrupción vin
culados con exmandatarios estatales quedan impunes. La
mayoría ni siquiera son sentenciados. Sus casos están "pen
dientes de resolver".

Esta organización de la sociedad civil sostiene que en la
actualidad hay 15 exgobernadores sobre los que recaen de
nuncias por presuntos actos de corrupción.
A los Duarte. Borge, Padrés se les suman otros 12 que

utilizaron su cargo para desviar recursos. A la mayoría no les
pasó nada. No menciona nombres.

"Para revertir esto se necesita terminar con el uso políti
co y discrecional de la PGR", puntualiza Fundar.

De allí la importancia de que tengamos una Fiscalía Ge
neral autónoma, profesional y eficaz. Es decir, que no de
penda del Ejecutivo en turno.
¦ Hoy se someterá al pleno de los diputados un punto de
acuerdo por el que se crea la Convención Nacional Hacen
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darla de Legisladores Locales y Federales.
Ya tiene el visto bueno de diputados federales de More

na y el PAN, según Alfonso Ramírez Cuéllar, legislador de
Morena.

¿El objetivo? Poner en orden el gasto público. Revisar fi
deicomisos, acabar con discrecionalidad en el uso de re
cursos, fomentar la transparencia, combatir la corrupción,
puntualiza el diputado.
¦ Ya que estamos en austeridad republicana —baja de sala j
ríos a la burocracia incluida— la junta de Coordinación Po
lítica de la Cámara de Diputados acordó bajar de 56 comi i
siones ordinarias a 45. Son 11 comisiones menos.

La aplanadora Morena se quedacon 22; el PAN con siete;
el PRI con cuatro; Movimiento Ciudadano con tres, el PT
con tres; Encuentro Social con tres; el PRD con dos y el Par j
tldo Verde con una

Morena, obvio, se queda con la de Presupuesto, la joya de
la corona, pero también con otras muy importantes: Edu
cación, Energía, Gobernación, Puntos Constitucionales y
Seguridad.

Lleva mano. Tiene los números.
Al PAN, segunda fuerza, le dejan las de Hacienda, Justi í

cia, así como Comunicaciones y Transportes, entre otras. Al
PRI la de Defensa, Economíay Comercio. La de Vigilancia va
para el MC. El PRD presidirá Marina.

Al mundo de la Cultura y la Cinematografía le van a salir
ronchas. La comisión del ramo se la dieron a los ultracon
servadores del PES. Así de desairada estuvo.

http://www.elarsenal.net

Morena se queda
con 22 comisiones
legislativas, las
más importantes.
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El error de Zedillo
11 lo dijo y no, no se refirió al famoso
"de diciembre". Se refirió ala política
de drogas durante su sexenio (y, por
lo tanto, de los que le siguieron). La
f trampa de la prohibición los atrapó

a todos. Poco a poco, desde un lugar de profun
da honestidad intelectual, muchos de ellos están
reconociendo su error.

Los presidentes de México de los últimos 30
años ya no comparten aquella idea con la que
gobernaron. Durante el gobierno de Carlos
Salinas de Gortari, la palabra legalización no
fue nunca opción. Aun años después, en 2011,
con el PRI a punto de regresar a Los Pinos, CSG
declaraba a un diario colombiano: "Proponer la
legalización de la droga en nuestros países es
un error mayúsculo (...) En todo caso, esa ten
dría que ser una discusión global y empezar
por EU, y ahí no se ve ninguna posibilidad (...) La
mayor competencia en ese mercado ilícito hizo
más violenta la acción de los cárteles dentro de
México...".

Poco —o nada— se ha movido su postu
ra desde entonces, ha evitado referirse al res
pecto. Lo mismo ha hecho Felipe Calderón:
no ha descalificado sus decisiones en materia
de combate al narcotráfico. Sin embargo, dos
de esos expresidentes presentes en las últimas
ítres décadas sí han modificado su perspectiva
sobre legalización. Vicente Fox no sólo ha he
cho llamados a Enrique Peña Nieto para que la
impulse, sino que, incluso, busca convertirse en
empresario de mariguana medicinal.
I Tal es su entusiasmo, que hace un par de
meses fue designado embajador de Khiron, una
compañía que produce y comercializa cannabís
medicinal y cuya sede está en Canadá, aunque
también opera en Colombia: "Esto representa
¦:una gran oportunidad de cumplir con nuestro
sueño de reducirla violencia en México debido a
Mas actividades clandestinas e ilegales relaciona
das con el cannabís y moverse hacia una nueva
industria legal que genere empleos e ingresos

para las familias, impuestos a los gobiernos y
creación de riqueza, como también acciones
innovadoras y creativas para fonalecer la salud
de los ciudadanos y las familias...", dijo al anun
ciar su incorporación a tal empresa en la que

también fungirá como asesor. Su discurso, radi
calmente distinto a la manera en que combatió
el narcotráfico mientras despachó en Presiden
cia. Ayer, Ernesto Zedillo hizo lo propio. Según
reportes de la agencia EFE, reconoció que se
equivocó en la política prohibicionista durante
su gobierno, pues están "basadas en la represión
y criminalización que han dejado un resultado
devastador en muchos países...". El nuestro, el
mejor y más trágico ejemplo de ello. Pero no es
una postura nueva. Hace casi diez años, el últi
mo presidente priista previo a la alternancia en
un nuestro país, fue parte de la Comisión Lati
noamericana sobre Drogas y Democracia, en
la que junto a otros 16 representantes de la re
gión presentaron una propuesta encaminada al
combate del narcotráfico.

Desde entonces, la legalización ha sido tema
de su agenda. Desde Carlos Salinas de Gortari
hasta Enrique Peña Nieto han pasado 30 años.
Y en este tiempo cuántos muertos se han con
tado como resultado de esta ya insostenible
prohibición. Y sólo dentro de nuestra frontera,
porque aunque EU todavía busca la manera de
reducir el consumo y combatir la epidemia de
adicción que se propaga en sus ciudadanos —
ya el tema de los opiáceos está clasificado como
una emergencia de salud pública— también sus
congresos locales han dado gigantescos pasos
camino a la legalización, de la mariguana, al
menos.

También ayer, pero en Nueva York, 130 paí
ses, México uno de ellos, firmaron un acuerdo
convocado por Donald Trump para desmante
lar la producción de drogas. La intención es re
ducir el consumo, pero sabemos que ese franco
no es suficiente. El próximo gobierno de nuestro
país ha lanzado ya los avisos de que la legaliza
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ción será un tema a resolverse en los próximos
seis años, ya veremos. Lo que es importante es
no quitar el dedo del renglón, porque esquivar el
asunto sólo nos condenaría a otros varios años
de violencia. México no puede seguir contando
muertos. Ya sabemos que ni siquiera tiene dón
de guardarlos. La cooperación con otros países
no debe ser la única nueva estrategia. Que la re
flexión de expresidentes sea motivo para quitar
nos la venda. O para evitar volver a ponerla.
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Drogas, la hora
de cambiar casi todo

e presentó el informe 2018 Re
gulación: El Control Respon
sable de las Drogas, elaborado
. por la Comisión Global de Poílítica de Drogas y conformado

por 22 exjeíes de Estado, de gobierno y
dos premios Nobel, entre ellos los ex
presidentes de México, Ernesto Zedillo;
César Gaviria, de Colombia; Ricardo
Lagos, de Chile; Ruth Dreifuss. de Suiza
y el escritor Mario Vargas Llosa.

El documento de este grupo cada día
más influyente en el tema asegura que
en algunas zonas los recursos de ios
cárteles de la droga pueden ser iguales
o superiores a los disponibles por los
gobiernos, por lo que considera que la
única vía para quitarles el negocio de
la venta de drogas ilegales a los cárte
les es la regulación (legalización) de las
mismas.

Estima las ganancias de los grupos
criminales transnacionales en 320 mil

millones de dólares, un presupuesto que
les permitiría, dice el documento, ter
minar controlando "narcoestados en
cerrados en una espiral de desarrollo".
E insisten en que ante ese panorama es
necesario debatir en qué medida la re
gulación podría ser parte de la solución
a esta problemática, porque el choque
entre el aumento de la demanda de dro
gas ilegales y la guerra prohibicionista
"inflexible" de los gobiernos alimentó la
expansión del mercado global que, ac
tualmente, asciende a 250 millones de
personas consumidoras en el mundo.
El diagnóstico es impecable y, por

supuesto, lo comparto. Pero llevar el
diagnóstico á políticas públicas no
será tan sencillo. Dice el informe que
los gobiernos pueden diseñar un mar

co regulatorio duro para las drogas que

son más dañinas y otro menos enér
gico para las que no lo son tanto, con
lo que se "desempodera" a los grupos
delictivos."La regulación, agrega, pue
de aplicarse a todos los elementos de
un mercado ilegal de drogas: licencias a'
productores y seguridad de los produc
tos; el precio, potencia, empaquetado y
preparación de productos, el escrutinio,
el entrenamiento y la concesión de per
misos para vendedores".

No es tan sencillo. Hay que dar varios
pasos y solucionar conflictos y contra
dicciones muy graves. El primero, y que
me parece obvio, es la visión de la salud
pública. Deben ser sus especialistas los

que deben y pueden medir realmente los
riesgos de una política de legalización o
regulación y establecer cómo aplicar
la. Y deben tener recursos para ello. El
segundo es el del propio mercado y las
consecuencias de la liberalización en el
mismo.

Todos los que suscriben esta posición
(me incluyo) dicen que debe ser gradual,
que se debe comenzar por las drogas
menos dañinas para concentrarse en
un marco restrictivo hacia las más du

ras. Y está bien, pero qué sucede cuando
los mismos grupos criminales ya se han
concentrado en ese mercado. El ejemplo
estadunidense es claro: más de la mitad
de los estados de la Unión Americana
han legalizado la mariguana, varios de

ellos, incluso, parauso recreativo. Pero
el año pasado hubo 60 mil muertos por
sobredosis de opiáceos, sobre todo, por
el uso cié fentanilo. Obviamente, el fen
tanilo, la heroína y otros derivados los
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siguen proporcionando los cárteles (de
aquí y de allá) que se han concentrado
en ese mercado.

Eso se relaciona con un desafío indu
dable de seguridad. Los cárteles sobre
todo ante un proceso de regularización
(legalización) que necesariamente tendrá
que ser gradual, recrudecerán la violencia.
Nadie dejará alegremente un negocio glo 
bal, sobre todo las grandes organizacio
nes, de 320 mil millones de dólares.
La resistencia, abierta o soterrada,

para boicotear el proceso será brutal,
tanto como los espacios de corrupción
que se utilizarán para ello (es algo de lo
que ya pasa hoy en Estados Unidos con
los opiáceos o lo que está ocurriendo
en Colombia desde la llegada de Iván
Duque al poder, que ha vuelto a endu
recer la política por los costos que ori
ginó la liberación del gobierno de Juan
Manuel Santos).

Por eso, la política de regulación, en
muchos sentidos indispensable, se tiene
que dar de la mano con una firme acción
de las fuerzas de seguridad, que golpee
de verdad a las organizaciones crimi
nales en todos los ámbitos, desde la de
tención de cabecillas hasta el lavado de
dinero. Una cosa no puede funcionar sin
la otra, porque suponer que los crimina
les simplemente se "desempoderarán",

cuando se comiencen a legalizar gra
dualmente sus negocios es, por decirlo
suavemente, una utopía.

El problema es que teniendo un exce
lente diagnóstico como el que presenta
la Comisión Global, las vías de imple
mentación de esas políticas tienen que
transcurrir por canales alternos y en
ocasiones encontrados, no lineales. Se
debe asumir que se puede avanzar en
la legalización de las drogas, pero que
para hacerlo se debe contar con una fir
me estrategia de seguridad y combate a
los criminales. Es verdad que, hasta aho
ra, se ha insistido en lo que la comisión
denomina una guerra prohibicionista
inflexible, sin resultados o peor aún con
resultados terriblemente dolorosos. Pero
tampoco la vía de la legalización sin una
estrategia que les arranque el negocio a
los crimínales podrá ser viable y eso exi
ge una firma aplicación del Estado de
derecho y el fin de la impunidad.

La política de regulación
se tiene que dar de la
mano con una firme
acción de las fuerzas

de seguridad.
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FRENTES
POLÍTICOS

f Alboroto Inútil. El PRD morelense insistió en que la cantan
te Belinda, en su calidad de extranjera, fuese expulsada del
país por haber dado su apoyo a la causa de Morena y Andrés

# Manuel López Obrador, presidente electo, durante el proceso
electoral. Pero quienes ya la veían fuera de México se quedarán con
las ganas. Belinda fue recibida en la Secretaría de Gobernación para
comunicarle el clásico "usted disculpe, señorita". Alfonso Navarrete
Prida, titular de la Segob, atendió a la cantante, "a quien le informé
que para ella no es aplicable el artículo 33 de la Constitución, cuya fi
nalidad atiende a otro tipo de conductas y circunstancias". ¿Será que
a la madrileña le valió su cercana relación con el diputado federal
Jorge Arguelles?, ¿o una llamada de la colonia Roma la salvó de ha
cer sus maletas? Por lo pronto, se queda. Y al tiempo.

Poderío, La Junta de Coordinación Política de la Cáma
ra de Diputados acordó la reducción de las comisiones
legislativas de 56 a 45, como parte de su plan de auste

ra mm. W ridad. El Grupo Parlamentario de Morena será quien pre
sidirá la mayoría de las comisiones, informó su coordinador Mario
Delgado. Los grupos parlamentarios acordaron designar 22"comi
siones a Regeneración Nacional, que en la pasada Legislatura tenía
sólo cinco, al PRI le dieron cuatro. Al PAN le tocaron siete, al PRD sólo
dos. MC se quedó con tres. El PT se quedó con tres, finalmente, el PES
subió de una a tres. El PVEM tendrá una. De lo más significativo: el
tamañito de la potencia albiazul después de la era Ricardo Anaya. Y
del PRD ya mejor ni hablamos.

H Fierros viejos. En Ecatepec se requieren más de seis
H millones de pesos para poner en funcionamiento el

helicóptero Morelos, cuya función es patrullar el mu
nicipio, que está varado desde hace 30 meses. El al

calde electo, Fernando Vilchis, asegura que el helicóptero se encuentra
en un hangar en Querétaro, bajo resguardo, nadie ha cubierto su man
tenimiento. Vilchis explicó que se adeudan cuatro millones 232 mil 555
de mantenimiento y un millón 700 mil pesos por resguardo, por lo que
existe el riesgo de que la aeronave, que tiene un costo de 20 millones
de pesos, se pierda. Recuperarlo representaría un gran porcentaje del
presupuesto destinado a obra pública. Urge encontrar al responsable.

"T Macabro. El gobierno de Guerrero tuvo que comprar
un terreno para almacenar temporalmente los cadá
veres excedentes que hay en la entidad. Sí, ante los

• problemas de ejecuciones por el pleito entre grupos
criminales, las autoridades argumentan que en el estado están tres
de los municipios más violentos del país, los Semefos se saturaron. Se
tuvo que buscar otras opciones para poder mantener los cuerpos de
las personas que no fueron reclamadas. En febrero, los Semefos de
Acapulco, Chilpancingo e Iguala tenían 750 cuerpos en sus cámaras
frigoríficas sin reclamar. Esto es de terror e indignante. ¿Cuánto in
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vierten para darle paz al estado?

r Zarandeo. Era evidente que la situación en los aparatos
de vigilancia dentro de la UNAM debía cambiar después
de que porros agredieran a estudiantes de CCH Vallejo

# que se manifestaban en CU. Ya se habían salvado de una
remoción, cuando investigaciones periodísticas revelaron la presen
cia de cárteles de la droga al interior del campus. Autoridades de la
UNAM acordaron la separación de Javier de la Fuente Hernández
como secretario de Atención a la Comunidad, a fin de iniciar un
proceso de reestructuración del área de vigilancia. Raúl Arcenio
AguilarTamayo, director general de Asuntos jurídicos de la Universi
dad, queda como encargado. Esperemos que los cambios funcionen.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Ayotzinapa,. quéizo : i Ej ér c ít:
Raymundo
Riva Palacio

El 16 de diciembre de 2014,

dos grupos antagónicos
que crecieron y fueron

armados por el gobierno federal
denominados de autodefensa

civil para aniquilar al cártel de
Los Caballeros Templarios, se
enfrentaron durante más de
dos horas en La Ruana, en el
municipio de Buenavista Tomar 
lán, en Michoacán, y murieron
11 personas. Los líderes de los
grupos confrontados, Hipólito
Mora y Luis Antonio Torres, El
Americano, pusieron a miembros
de la Gendarmería en el centro

del conflicto. Torres dijo que los
federales iniciaron el ataque;
Mora los defendió. Esa discu
sión ocultó la mecánica de los
hechos, que es exactamente la
misma que se aplicó tres meses;
antes en Iguala, la noche en que
desaparecieron 43 normalistas
cié Ayotzinapa.
Esos dos grupos se disputa

ban el control del territorio en
La Ruana, donde de manera
salomónica, el gobierno federal

dividió el municipio entre Mora,
que había depuesto las armas
y reconvertido en fuerza civil,
y Torres, que no sólo se negó a
entregarlas, sino que su capaci
dad de fuego le permitía el de
safío. La solución era artificial y
frágil, como se demostró aquél
día. Cuando estaban a punto de
iniciar el enfrentamiento, los
gendarmes, una rama de la Poli
cía Federal, llegó a La Ruana y se
interpuso entre los dos grupos.
Su instrucciónno se sabe quién
las dio, fue que se retiraran. Los
federales establecieron un cin

turón de seguridad alrededor de
la zona, donde se permitió que
se agarraran a balazos, para que
no entrara ni saliera nadie. Un

segundo cinturón sanitario fue
establecido por un contingente
de soldados enviado a la zona.
Una vez que terminó la balacera,
los federales limpiaron el campo
de batalla,

Tres inéses antes en Iguala,
sucedió algo similar. Decenas de
normalistas que habían llegado a
Iguala para bocear y obtener re
cursos para movilizarse a la Ciu
dad ele México para participar
en la marcha del 2 de octubre,
fueron agredidos por policías
municipales de iguala y 43 de
ellos fueron detenidos. Los mu
nicipales se los entregaron a ase
sinos del cártel Guerreros Unidos,
que los privaron de su libertad, y
cuya suerte salvo uno cuyos res
tos, de acuerdo con pruebas de
ADN, estaban entre las cenizas
de personas incineradas en el ba
surero de Cocula se desconocí
La Policía Federal no tenía sufi
ciente presencia en la zona para
hacer lo que hizo en La Ruana,

pero el perímetro de seguridad,
para que nadie entrara y saliera
de Iguala, corrió a cargo del Ejér
cito, cuyo 27 Batallón de Infante
ría tiene su base en Iguala.
De acuerdo con testimonios

en la prensa de Guerrero los días
siguientes a la desaparición,
soldados del Batallón sellaron

los accesos de Iguala mientras
se reprimía a los normalistas la
noche del 26 de septiembre, e
impidieron la atención médica
de los heridos. El responsable del
Batallón, el coronel José Rodrí
guez Pérez, fue transferido poco
después, sin saberse si declaró
ante las autoridades sobre esa
noche. El coronel Rodríguez
Pérez fue señalado por norma
listas sobrevivientes de haberlos

fotografiado y golpeado el 26 de
septiembre en el interior de la
clínica donde fueron a refugiarse
y a atender a los heridos, lo que
impidió.
Otro militar, el jefe de la 35*

Zona Militar, general Alejandro
Saavedra Hernández, superior
jerárquico del coronel Rodrí
guez Pérez, tampoco hizo nada
cuando le informó el entonces
gobernador Ángel Heladio Agui
rre lo qüe estaba sucediendo
en Iguala. El general Saavedra
Hernández fue removido dos

años después en medio de una
de las peores crisis de seguridad
en la historia de Guerrero, pero
cayó para arriba. Primero fue
nombrado inspectorf Contralor
de la Secretaría de la Defensa, y
desde diciembre pasado es jefe
del Estado Mayor de las Fuerzas
Armadas.

Aquella noene del ataque lle
garon a iguala el entonces fiscal
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de Guerrero, Iñaki Blanco, y una
decena de sus colaboradores.
Mientras Blanco iniciaba las in

vestigaciones y desarmaba a una
veintena de policías municipales
para revisar sus armas y determi
nar su responsabilidad en los he
chos, su segundo fue a ios puntos
donde se atacó a los estudiantes

para buscar a normalistas. En
uno de ellos encontraron a estu
diantes escondidos en tiendas,
casas y entre la maleza, que ha
bían indicado donde estaban por
teléfono celular a compañeros y
maestros que acompañaban a los
miembros de la Fiscalía.
Cuando los detuvieron en un

retén para pedirles identifica
ción, el militar encargado de la
escena del crimen les dijo: "A

que vienen a rescatar, a estos
rijosos que parecen más delin
cuentes que estudiantes". Los
militares tenían animadversión
contra los normalistas. Cuando
Blanco pidió al coronel Rodrí
guez Pérez que le permitiera
llevar al 27 Batallón a los policías
detenidos que querían resca
ta v los transportistas,, rígmejados
por Guerreros Unidosle negó el
acceso. Cuando pidió respaldo
a fe Policía Federal, también
se lo negaron. Los federales no
hicieron nada ni en Iguala ni en
los municipios colindantes. El
Ejército selló Iguala mientras se
cometía el crimen.
Como en La Ruana, su trabajo

fue M seguridad perimetral. Na
die salía ni entraba de Iguala,

salvo Jos sicarios de Guerreros
Unidos, que se movieron con
los normalistas privados de su
libertad sin que nadie se los im
pidiera. El papel del 27 Batallón
de Infantería sigue siendo un
misterio sin aclarar. También, el
porqué nunca se investigaron las
denuncias que existían por vin
culaciones con el narcotráfico,
que se presentaron en una reu
nión del Grupo de Coordinación
de Guerrero meses atrás. No se
castigó a los militares respon
sables. Incluso, según reportes
periodísticos, el general Her
nández Saavedra es uno de los
candidatos a secretario de la De
fensa en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.
Faltaba más.

"El papel del
27Batallón de

Infantería sigue
siendo un mis te rio
sin aclarar"

"Su trabajo fue
la seguridad
perimetral. Nadie
salía ni entraba de

Iguala"
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LA FERIA

"Es ¡o mas genial que he hecho
Salvador
Camarena

El 16 de agosto, Susana Za
baleta subió a su cuenta de
Twitter una denuncia sobre

la agresión a una joven. Se trata
de dos videos de una duración de
poco más de tres minutos entre
ambos.

A otra agresión, la ocurrida
el domingo en Monterrey en el
marco del clásico de aquella ciu
dad, se le han dedicado horas
de tertulias mediáticas. Eché de

menos que no pasara igual con la
denuncia de Zabaleta. Hubo por
ahí un anodino comunicado de la
Universidad Latinoamericana (a
donde pertenecían al menos dos
de bes agresores), yno se rían la
Procuraduría abrió una carpeta
de investigación. http://www.
eluniversal.com.mx/ metropoli/
cdmx/patealapatealaprocura
duriainvestigarinadeestudian
testrasvideoviral
Tres incidentes violentos en

tre jóvenes donde no ha habido
balazos (Monterrey, CU y caso

Zabaleta) nos recuerdan lo obvio:
la violencia no es sólo de los nar
cos. Y la violencia no es sólo de

quienes la ejercen, sino de quie
nes la festejan, graban, difunden.
De quienes la ven normal y hasta
divertida. No hace falta ver los

videos de Zabaleta para adver
tir que algo está podrido, con la
transcripción sobra:
Video 1

Joven de mallas negras y blusa
roja tirada en el piso (agredida).
VOZ ESTUDIANTE (HOM

BRE): Tú puedes, ehh. Patéala,
patéala... ehh cámara, Arely. Ya
déjenla que se vaya ahora sí...
ESTUDIANTE AGRESORA

(chamarra de mezclilla y panta
lón negro): Pendeja, mi nariz,
imbécil...
ESTUDIANTE AGREDIDA: Ya

déjame. (La golpea de nuevo ja
lándola del cabello)
ESTUDIANTE AGRESORA:

Hey, hey. Buey, ya sé que soy les
biana, pero no me agarres...
(Risas de fondo)
VOCES ESTUDIANTES (HOM

BRES) : Ya, cámara. Huele a gas
(risas). ¿Dónde está Fernanda?
GRITO MUJER ESTUDIANTE:

Hazte pa'lla. ¿Dónde está mi
bolsa, cabrones?
VOZ ESTUDIANTE QUE

GRABA: Ahuevo, jaja. Así tenía
que acabar. ¡Qué puto final!
(VOZ DE FONDO): Buey, ¿te

vienes con nosotros? (Inaudi
ble) ... al buey que insultó a Pau
(inaudible), quien lo amenazó.
Al de rojo ¿le ponemos en su
madre? Sí es el rojo, antes de
que se vaya. Que la insultó

(a Ana Pau) y la mamada...
VOZ ESTUDIANTE: ¿Romina?
VOZ DE FON DO: Pasen los

videos...
ESTUDIANTE BLUSA BLANCA:

Ni siquiera hizo nada...
VOZ ESTUDIANTE DE

FONDO: Reportando Joaquín
(parodiando ser reportero...)
VOCES DE FONDO: Estuvo de

huevos. Eso es lo que vale.
VOZ ESTUDIANTE QUE

GRABA: ¿Ya estuvo? No, toda
vía no acaba. Todavía puede
mejorar.
ESTUDIANTE MUJER SE

ASOMA A LA CÁMARA: Hola,
hola (risas).
VOZ ESTUDIANTE QUE

GRABA: Hay que putearnos a uno
más, ¿no? No mames. ¿Ya nos va
mos? (Fin video 1)
ESTUDIANTE AGRESORA

(Con chamarra de mezclilla y
blusa blanca a chica arrodillada

de blusa roja y mallones negros)
Quiero que te disculpes.
ESTUDIANTE AGREDIDA: No.
ESTUDIANTE AGRESORA:

Discúlpate, pendeja (laabofetea).
Zorra, perdón, buey, tú eres la
que sube tu pack, no yo.
ESTUDIANTE AGREDIDA:

¿Tienes pedos con eso?
ESTUDIANTE AGRESORA: Sí,

buey, contigo cabrona.
ESTUDIANTE AGREDIDA: Oh

shit (mientras es jalada de los ca
bellos por otra).
VOZ DEL QUE GRABA: Wey,

valió la pena totalmente, jeje.
OTRA ESTUDIANTE MUJER:

Gracias por las disculpas...
ESTUDIANTE AGREDIDA: Ajá
VOZ DE FONDO ESTU

DIANTE: Levántate, cabrona,
como cuando (inaudible), leván
tate. Esa maña tuya de jugarle al
vergas, buey, tienes tu nariz así...
VOZ DEL QUE GRABA: Jaja y

¿tus amigas?
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VOZ DE FONDO ESTU

DIANTE: ¿Qué le digo a tu
mamá?
VOZ DE FONDO ESTU

DIANTE: ¿Dónde está Fernanda?
Ah, ya la vi.
VOZ DEL QUE GRABA: No ma

mes. Mierda, esto es lo más genial

que he necho en tres días...
VOZ DE FONDO: Denle like,

¿no?
VOZ DEL QUE GRABA: Esta

mos en vivo en las inmediaciones

de lo que es Coyoacán. ¿Se van a
agarrar otra vez o ya no? ¿Round
three o queso?

VOZ DE OTRA ESTUDIANTE:

Ya se disculpó, ya déjenla que
corra.

VOZ DEL QUE GRABA: No
mames, estuvo de huevos...
VOZ DE FONDO: ¿Alguien

tiene un cigarro que me regale?

Fecha: 25/09/2018

Página: 58

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 30,305

Página 22



USODE RAZÓN

La democracia tiene
una prueba esta semana
Pablo
Hiriart
Morena no reconoce

una derrota apretada
ni recontando los

votos.

No va a ser fácil quitarles el po
der por la vía de las urnas, pues
no están dispuestos a admitir su
veredicto.
Y como la única vía legítima

y admisible para acceder al go
bierno es a través del voto, se
van a quedar indefinidamente
en el poder.
Así lo demuestra su compor

tamiento en Puebla, donde no
admiten el triunfo de la candi
data panista a la gubernatura ni
siquiera con recuento de votos.
Primero pidieron que se con

tara voto por voto y casilla por
casilla, una segunda ocasión
(la primera se hizo el día de los
comicios).
El Tribunal Federal Electoral

se sacó de la manga causales y
dijo que sí, que volverían a con
tar voto por voto como quería
Morena, pues la ley les faculta
para ello.
¿Cuál fue la respuesta de Mo

rena a ladeeisión delTribunal
que accedió a su petición?
Negativa. Lo que quieren es

que se anulen los comicios y la
gente vaya a votar de nuevo.
Y así sucesivamente, ad infhii

turn, hasta que gane Morena.
Porfirio Muñoz Ledo cabildeó

con cuatro de los cinco magistra
dos del Tribunal, y por lo visto
los convenció de que era necesa
rio recontar voto a voto.

Los argumentos fueron ba
ladíes. Que la panista Martha
Erika Alonso había ganado sólo
por cuatro puntos porcentuales
al abanderado de Morena, Mi

guel Barbosa.
Dijeron los morenistas que

era irregular que el PAN haya
ganado la gubernatura si AMLO
triunfó en Puebla por un alto
margen en la presidencial.
Curiosamente pidieron que

se recontaran sólo los votos de
la gubernatura, a pesar de que
los ciudadanos que contáronlos
sufragios en esa elección son los
mismos que contaron los de la
presidencial y de congreso es
tatal. Ahí no hay problema. De
maravilla, porque ganaron.
Pero ahora resulta que tam

poco van a aceptar el resultado
del recuento... si no lo ganan.
Se trata de un asunto local que

tiene derivaciones nacionales,
por lo que pueda ocurrir dentro
de seis años.
A Morena no se le podrá ganar

por cuatro puntos, pues desco
nocerá los resultados. Y con la
fuerza del poder federal en la
mano, no habrá forma de quitár
noslos de encima.
En Puebla se equivocaron de

candidato. Barbosa resultó un
mal aspirante. Eso le pasa a cual
quier partido, y lo admite hasta
tener la revancha cuando vuelva
a haber elecciones.
Pero con Morena no es así. No

son demócratas. Sólo confían
en las elecciones cuando ganan.
En las autoridades electorales,
cuando les dan razón. En el re
cuento voto por voto, cuando al
final los triunfadores son ellos.
Las elecciones en Puebla debe

rían ser una causa para todos los
demócratas del país.
Si el recuento le da el triunfo al

PAN, sea uno panista o no, habrá
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que defenderlo. De lo contrario
estaremos dando carta blanca a
futuras tropelías contraías ins
tituciones electorales y contra el
voto universal en el país.
Lamentablemente el PAN pasa

por un pésimo momento interno
y no ha tomado este caso como
emblemático para prevenir futu
ras imposiciones al margen de la
voluntad popular.
Están enfrascados en un pleito

interno al que no se le ve salida
tersa, pues el acuerdo logrado
entre planillas ha dado muestras
de ser muy frágil.
Recién este fin de semana el ex

presidente panista Damián Ze
peda, autonombrado coordina
dor de los senadores de Acción
Nacional, declaró que "sería una
falta de respeto" quitarlo de la

coordinacion.
Estamos hablando del diri

gente que peores resultados ha
dado en la historia de Acción Na
cional, y ahora se atornilla en el
cargo de coordinador de los se
nadores aunque ello implique la
ruptura definitiva de su partido.
Allá el PAN y sus pleitos, pero

el tema Puebla no es sólo asunto
suyo, sino de todos los que creen
en el voto como la vía para el re
levo o permanencia de partidos
y autoridades en los puestos de
elección popular.
Si se deja pasar ésta y, no

conforme con el voto por voto,
Morena obliga al Tribunal a anu
lar comicios, estaremos ante un
golpe brutal a la democracia del
que nos vamos a arrepentir den
tro de seis años y los que siguen.
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CONFIDENCIAL

Mario Delgado, a prueba
Será difícil, pero el jefe de la bancada de Morena en San Lázaro,
Mario Delgado, ofreció que sus diputados se portarán bien y
tratarán con respeto a los secretarios del gabinete de Peña Nieto
durante sus comparecencias. Que no habrá insultos, gritos ni
acusaciones contra Rosario Robles, Otto Granados, Ruiz Es
parza, Navarrete Prida, entre otros. "Las visitas se van a llevar
con mucho respeto, con mucho orden, no va a haber ningún en
cuentro desafortunado", prometió Delgado. ¿Podrá controlar los
ánimos de Fernández Noroña, los diputados de la CNTE y otros?
Será una prueba de su liderazgo.

Primeros roces OsorioMonreál
El priista Miguel Ángel Osorio Chong reprochó las "declara
ciones fáciles" y la "poca memoria" del morenista Ricardo Mon
real, quien afirmó que el actual gobierno le deja a Morena un
país hecho "un gran panteón". El coordinador de la bancada tri
color en el Senado le recordó que la Federación siempre apoyó a
los gobiernos locales, sin importar la filiación partidista, y criticó
que en muchos casos fueron los mandatarios estatales los que no
supieron aprovechar el respaldo federal en materia de seguridad.
Incluso, subrayó el hidalguense, algunos tampoco supieron tra
bajar con los resultados positivos que les heredaron los gobiernos
estatales del PRI, particularmente en el norte del país.

Llamado a misa a la CNTE
No pasó ni una semana del exhorto de AMLO a los maestros de
Oaxaca de "dar clases toda la semana" para poder dar los prime
ros pasos y echar para atrás la reforma educativa, y la respuesta
de la Sección 22 de la CNTE, en Oaxaca, y de la CETEG, en
Guerrero, fue contundente. Mientras maestros oaxaqueños del
sistema de telesecundaria realizaron bloqueos y un "plantón" in
definido en el zócalo de esa ciudad, los profes guerrerenses ama
garon con cerrar la Autopista del Sol a la altura de Chilpancingo.
Así los grupos con que se construirá el nuevo modelo educativo.

AMLO y su encuentro privado
Hasta ahora se mantiene la decisión de que el encuentro entre los
padres de los 43 normalistas de Ayotzinapay Andrés Manuel
López Obrador será privado, y después se dará una confe
rencia de prensa. Dicen que el problema para hacerlo abierto a
medios es el lugar, pues el auditorio del Museo Memoria y Tole
rancia es un espacio reducido. Como sea, en privado dirán una
cosa y en público los "asesores" de los padres de los 43 dirán otra.
De esa trampa tal vez se quiera librar el presidente electo.

Panistas mal asesorados
Nos comentan que al parecer los tres aspirantes panistas incon
formes con la convocatoria para elegir al próximo dirigente na
cional del partido (Manuel Gómez Morín, Ernesto Ruffo y
José Luis Espinosa) siguen mal asesorados. Y es que ahora piden
que intervenga el Consejo Nacional para cambiar las reglas que
emitió la comisión organizadora de la elección del CEN, cuando
fue precisamente el Consejo Nacional quien instauró y nombró a
los integrantes de dicha instancia. Lo más seguro nos dicen es
que regresen sus quejas a la comisión electoral.

El 68, ahora en el Senado .
Los coordinadores parlamentarios del Senado como lo hicie
ran en la Cámara de Diputados acordaron ayer inscribir en los
muros del salón de plenos con letras doradas la referencia al
Movimiento Estudiantil de 1968, al cumplirse los 50 años de la
matanza. El acuerdo, nos cuentan, fue por unanimidad.

Comienzan las despedidas
Comienzan las despedidas del gobierno de Enrique Pena
Nieto y su hijo Alejandro difundió un video en el que dice a sú
padre que se puede despedir con la frente en alto. "Seis años no
fueron suficientes para hacer todo lo que México necesitaba,
pero seis años con usted, señor Presidente, sí fueron suficientes
para iniciar la gran reforma de México".
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El ocaso de Abengoa
Casi ocho años han pasado desde que

Abengoa México ingresó a las gran
des ligas, entre los contratistas del

gobierno federal: era el último tramo de la
administración de Felipe Calderón y la pri
mera generación de las reformas legales,
que abrían el sector energético a las inver
siones privadas luego vendrían los capi
tales extranjeros—, ya estaban plenamen
te vigentes.

En el 2009, la firma española había ganado la
licitación pública internacional para construir
una nueva planta de cogeneración de energía
eléctrica, el Complejo Procesador de Nuevo Pe 
mex, Tabasco — la más grande del país—, y un
año después entregábala megaobra, que sería
inaugurada por Calderón Hinojosa y el entonces
gobernador, Andrés Granier.

Abengoa llegó a México en los sexenios pa 
nistas, pero con los priistas tampoco le iría mal.
Ese año —con Enrique Peña Nieto como gober
nador del Estado de México — ganaron la licita
ción para construir y operar el Centro Cultural
Mexiquense Bicentenario de Oriente, enTexco
co, una Asociación Público Privada para inver
tir 45 millones de dólares, que tendrá vigencia
hasta el año 2030.

En el sexenio peñista, la firma ibérica esta
ba llamada a ser líder en el mercado eléctrico y
de generación de energía, con la construcción
del campo híbrido solargas Agua Prieta II y la
central de Ciclo Combinado de Centro Morelos.

¿Su obra insignia? El Acueducto el Zapotillo, el
mayorproyecto hidráulico en la última déca
da, concesión otorgada por la Conagua a Aben
goa, nombrándolo como único operario duran
te 25 años.

Desde hace tres años, empero, todo dio un
vuelco dramático. Las calificadoras habían ad

vertido de los problemas que atravesaba. No
obstante, el gobierno mexicano le concedió el
beneficio de la duda. Así, el Infonavit colocó 724
millones de pesos en cinco emisiones de Aben
goa México, que representaba 33.22% sóbrelas
emisiones vigentes de la firma ibérica. Un hi

to en las inversiones en valores realizadas por
Infonavit.

Hasta el cierre del 2014, el Infonavit terna in
vertidos en valores más de 33,965 millones de
pesos, distribuidos en 10 emisiones distintas;
dos correspondían al gobierno federal y una
más a Nafin, que comprenden iijBli de las in
versiones, y las siete restantes correspondían a
empresas privadas.

Para diciembre del 2015, la emisión 00515 de
Abengoa México presentó un incumplimien
to en el pago de la amortización del título. Para
abril del 2016, estaba al borde de la quiebra. Un
año después —en medio, una auditoría foren
se encargada al despacho E&Y—, el Infonavit
procedió al despido de la gerente de Régimen de
Inversiones, María Fernanda Santiestebaii Cal
derón, según consta en el expediente 19 / 2017.
De las responsabilidades de la Contraloría Ge
neral o de la Subdirección de Planeacióny Fi
nanzas, nada. El exsubdirector de Planeacióny
Finanzas, Vicente Mendoza Téllez Girón, siguió
a su excompañero del ITAM a Oaxaca, donde
actualmente se desempeña como jefe de la Gu
bernatura (sic).

En concurso mercantil desde hace 10 me 

ses, Abengoa México no pudo abonar los 20
millones de dólares que debía pagar ayer a sus
acreedores. Desde hace tres años, acarrea estos
incumplimientos de pagos. El reporte ala auto
ridad regulatoria estipula que esta moratoria no
afectará a la matriz en España, que hace nue 
ve meses está renegociando pagos por casi 350
millones de dólares con Banco Base y el resto de
los consignatarios de su deuda.

Tal reestructuración excluyó a las filiales de
México, Argentina, Uruguayy Perú, conlo que
quedaron canceladas las deudas entre ambas
partes. En el caso de Abengoa México, este pro
ceso implicaría perder el derecho de cobro so
bre una deuda de 180 millones de dólares con

Abengoa España. El futuro del "tercer tren", la
planta de cogeneración eficiente en Nuevo Pe
mex, Tabasco, no está sujeto a estas vicisitudes;
su venta clave en el acuerdo de reestructura

Fecha: 25/09/2018

Página: 51

Area cm2: 404

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 46,144

Página 26



ción de la matriz  ya está pactada en Madrid.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿CONGELADOS? Un caso al mes es resuel 
to por la Comisión Federal de Competencia, de
acuerdo con su boletín mensual. Acftialmen

te, hay 25 procedimientos de investigación por
conductas anticompetitivas. Entre éstos, la re
ciente denuncia por prácticas monopólicas en
el mercado del azúcar y otras dos que continúan
en trámite. Una es la reclamación contra ES 

SAy Mitsubishi Corporation, por su control del
mercado de la sal industrial y la otra, tramitada
por el IMSS, contra seis empresas integradoras
de laboratorios de análisis clínicos y bancos de
sangre Centrum, Falcon, Dicipa, Impromed,
Hemoser y Selecciones Médicas del Centro—,
que se vio respaldada por un punto de acuerdo
emitido por la Comisión Permanente del Con
greso de la Unión para exhortar a la Cofece a
sancionar sobre las conductas denunciadas. El

último trimestre del sexenio está en curso y es 
tas resoluciones siguenpendientes.

NOTIFICACIÓN. El pasado viernes 21, el Se
manario Judicial de la Federación publicó la tesis
que confirma la plena vigencia de los artículos
32 y 46 de la Ley General de Responsabilidades
Administrativas, por lo que todos los servidores
públicos —por mandato constitucional  están
obligados a presentar las declaraciones de situa
ción patrimonial y de intereses, sin que pueda
considerarse que aquellos que estaban en activo
antes de la reforma constitucional del 2015, que
introdujo el Sistema Nacional Anticorrupción
—y que no estaban obligados a presentarlas—,
adquirieron el derecho de no hacerlo. ¡Ni modo!

IMPARES. Los dos cuadrantes de la colo

nia Roma, en la región sur de la delegación
Cuauhtémoc de la Ciudad de México, fueron
ubicados en el lugar 30 entre los 50 barrios más
cool actualmente en el mundo por la revista Ti
me Out. En el ranking aparecen Botafogo, en
Río de Janeiro (28), la nueva Villa de Aburrá, en
Medellín, y Palermo Soho (41), en Buenos Ai 
res. Este cuarteto es el representativo de Amé
rica Latina.
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Muñoz Ledo propone
acotar a AMLO

Es posible que el equipo jurídico del presidente elec
to, Andrés Manuel López Obrador, deba revisar la ini
ciativa que presentó el presidente de la Mesa Directi

va de los diputados, Porfirio Muñoz Ledo, al menos releer la
letra chiquita.

En dicha iniciativa, se propone fortalecer al Congreso y entre
los artículos está que se permitirá que la Legislatura tenga la fa
cultad de proclamar la vigencia de una ley aprobada, cuando pa
sado cierto tiempo, el Ejecutivo no lo hayahecho.

"Acabemos con el veto de bolsillo", dice el ingenioso Muñoz
Ledo. El presidente electo decidirá si, antes de asumir, está dis
puesto a sacrificar esa facultad presidencial y con ello acotar el
poder que, se supone, le entregaron los votantes.

Sheinbaum y la trampa inmobiliaria
Sabe, y sabe bien, la electa jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum, que desde hace poco más de 15 años se
ha tejido un laberinto de normas para la construcción, cuyo sal
do es el actual desorden inmobiliario.

Con el pretexto de combatir la corrupción, poco apoco se dis
persaron las facultades para licencias, permisos, revisiones y
clausuras, de tal manera que, para las autoridades, en la práctica
se vuelve casi imposible clausurar una obra que no cumple con
los reglamentos.

Ese desorden no sólo provoca la corrupción, uno de los blan
cos de sus programas, según dijo la señora Sheinbaum, sino que
además facilita que se violen los reglamentos de construcción y
se ponga en riesgo la vida de los capitalinos.

Al Congreso se le acaba el tiempo
Mientras los coordinadores de las bancadas de Morena en las dos

cámaras del Congreso terminan de disputar con los suyos por
el reparto de comisiones y planean acciones vindicativas con
tra sus adversarios políticos, el tiempo se les escurre entre las
manos.

Casi se acabó septiembre y les quedan siete u ocho semanas
para aprobar las leyes que con anticipación necesita el gobierno
entrante, como, por ejemplo, todos los cambios legales que exi
girá la nueva Secretaría de Seguridad Pública.

Hay otras leyes que exigirán que el próximo gobierno empiece
su tarea desde el 1 de diciembre, pues el sexenio será dos meses
más corto de lo habitual y el presidente electo tiene prisa, mu 
cha prisa.
NOTAS EN REMOLINO

A la Rectoría de la UNAM se le exige reforzar la seguridad en el
campus y los recintos del sistema universitario, pero no se quie
ren policías en ellos, por aquello de la autonomía; tampoco que
el personal de seguridad universitario ande armado. Casi misión
imposible, como encontrar la cuadratura del círculo... La decla
ración del coordinador de los diputados de Morena, Mario Del
gado, de que no habrá mucha demanda de servicios del ISSSTE
por quienes ya no tienen derecho a seguro privado, parece un
silbar en la oscuridad, pues a la vez dice que revisarán el presu
puesto de la institución... Quien tiene que luchar con los propios
es la designada secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Corde
ro, pues se ha echado a cuestas la tarea de defender la autono
mía del Poder Judicial y su presupuesto... En la inmediatez de los
280 caracteres, muchos exigen que no hayaburocratización en
las instancias de gobierno. Olvidan que para vigilar la correcta
aplicación de las reglas y recursos hacen falta normas, las cuales
debe aplicar la burocracia.... Empezó el recuento de votos de la
elección de gobernador de Puebla. Miguel Barbosa parece curar
se ensaludy se ha puesto el parche antes de cortarse....
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Ayotzinapa: a cuatro años
nadie sabe nada

Fue la noche del 26 de septiembre
del 2014 mañana se cumplirán
cuatro años— cuando en la pobla

ción de Iguala, Guerrero, y sus alrede
dores, tuvo lugar un acontecimiento que
se considera el primer punto de quiebre
del gobierno de Enrique Peña Nieto.

Aquellanoche, policías uniforma
dos acompañados de tres sicarios atacaron
cinco autobuses que transportaban a estu
diantes de la Escuela Normal de Ayotzina
pay un autobús más en el que viajaban los
futbolistas del equipo "Avispones de Chil 
pancingo" de la tercera división. El saldo
del ataque fueron 20 heridos, 3 estudiantes
muertos, uno de ellos después de torturar
lo; así como tres personas fallecidas más: el
chofer del autobús de los "Avispones", un
futbolista de éste equipo de sólo 15 años,
y una pasajera de un taxi que fue alcanza
dapor las balas policiacas. Si lo anterior re
sulta doloroso y cruel, no fue lo más tétri
co de esa noche triste. Lo peor fueron los 43
normalistas desaparecidos. Cuyo destino a
cuatro años del acontecimiento no se sabe,
con seguridad, cuál fue.

La noche de los hechos era la de un vier

nes. El sábado las autoridades municipa
les , estatales y federales ya estaban entera
das de lo sucedido. Esto no fue óbice para
que el presidente Enrique Peña Nieto, tal
vez sin medir la magnitud de lo acontecí 
do, viajara a Ixtapa de la Salpara jugar sus
acostumbradas partidas de golf de sábados
y domingos. Mientras tanto el caso Ayotzi 
napa ya terna dieciocho hoyos por donde

se colaban la insidia con la que fue perpe
trado el suceso, las sospechas que señala
ban hacia varios puntos. Entre otros al 27°
Batallón de Infantería, cuyo cuartel está a 3
kilómetros del lugar de los acontecimien
tos. Según dijeron, los militares no inter
vinieron para nada. (Seguramente los ba
lazos que probablemente escucháronlos
confundieron con algunos cohetes retra
sados de la celebración de la Independen 
cía Nacional).

Pero la sociedad y los medios de co 
municación le dieron al caso una dimen

sión inusitada y exigieron información pa
ra ellos y castigo paratas culpables. De lo
primero se les dio con cuentagotas y só 
1o 1o que a la autoridad convenía; de lo se 
gundo se hizo una simulación de las que
se acostumbran hacer en elpaís: veintidós
elementos de lapolicía municipal de Igua
la fueron remitidos a un penal de Acapul 
co como probables responsables de tas seis
homicidios. Tiempo después fueron trasla
dados a la cárcel de Tepic, Nayarit.

El 30 del mismo mes, el alcalde de Igua
la, el perredista José Luis Abarca, pidió li
cencia al cargo durante 30 días, "con el fin
de no entorpecer las investigaciones". El
alcalde y su esposa María de los Ángeles
Pineda^Villa salieron por piernas.

Fue hasta el 3 de octubre, cuando la Or

ganización de las Naciones Unidas (ONU)
condenó la desaparición de los 43 estu
diantes de Ayotzinapa y que la Comisión
Interamericana de tas Derechos Humanos

abogó ante el gobierno mexicano por tas

desaparecidos; cuando el gobierno federal,
por medio de Miguel Ángel Osorio Chong,
secretario de Gobernación, dio las prime
ras señales de vida: ofreció a tas familiares

de tas ausentes coadyuvar en su búsque
da. Al otro día, la Procuraduría General de
la República (PGR) informó que atrajo la
investigación.

El 23 de octubre el gobernador de Gue 
rrero, Ángel Heladio Aguirre, pidió licen
ciapor seis meses al cargo. La licencia fue
un eufemismo de renuncia. El exalcalde de

Iguala y su esposa fueron detenidos el 4 de
noviembre en la ciudad de México. Actual

mente están en prisión, sin que se sepa su
estatus.

El domingo 9 de noviembre, cuando es
taban en su apogeo las protestas por el caso
Ayotzinapa y mientras el presidente Peña
Nieto viajaba a China—donde 1o recibie 
ron con desaprobación por 1o ocurrido en
Iguala—, el portal de noticias de Carinen
Aristegui; la revista Procesoy el diario La
Jomada; difundían una noticia: "El presi
dente posee tma casa en las Lomas de Cha
pultepec. Fue construida por el Grupo
Higa, una de las empresas que ganó la li
citación del tren MéxicoQuerétaro, y que
antes levantó obras en el Estado de México

cuando él fue gobernador". Éste fue el se
gundo punto de quiebre del gobierno del
mexiquense. Apartir de estos dos aconte
cimientos, supopularidad se diluyó hasta
ser la más baja que presidente alguno ha
ya tenido desde que se aplican tas estu
dios demoscópicos en la política nacional.
(Sexenio de Carlos Salinas).
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El 27 de enero del 2015, Jesús Murillo
Karam, procurador general de la Repúbli 
ca, presentó "laverdadhistórica" del ca
so que nos ocupa. Un cártel de la droga,
"Guerreros Unidos", confundió a tas estu
diantes de Ayotzinapa con un grupo rival
por 1o que incineró sus cuerpos en un ba
surero de Cocula, Guerrero. Los restos fue 
ron arrojados al río San Juan.

Por medio de un video, Peña Nieto se
hizo eco de 1o expresado por el procura
dor Murillo Karam, que terminó cansa
do al final de su ardua exposición. El video
del presidente y 1o dicho por el procurador

fue desmentido por el Equipo Argentino
de Antropología Forense, que, tras 18 me
ses de recolección y exámenes de eviden
cia física, concluyeron: "No se encontraron
elementos científicos objetivos" que sus
tenten la versión de la Procuraduría Gene

ral de la República conocida como "verdad
histórica".

Mientras tanto, un grito adolorido suena
en la nación: "Vivos se tas llevaron y vivos
tas queremos".
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EN PRIVADO

Yo de veras que
no entiendo

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

Una novatada es una pendejada
cometida por un novato. Florestán
Alo largo de las mesas de discusión que

he conducido en Si me dicen no vengo,
de ForoTV y en Radio Fórmula he visto

cómo los especialistas se han pronunciado
a favor del nuevo aeropuerto en Texcoco, y
contra el próximo subsecretario de Trans
portes, Carlos Morán, y los ingenieros José
María Riobóo y Sergio Samaniego, coautores
del proyecto Sistema Aeroportuario del Valle
de México, Santa LucíaBenito Juárez.
En el primero caso, he escuchado en forma

unánime a dirigentes de los colegios de Ingenieros,
Ingenieros Aeronáuticos, controladores aéreos,
la Asociación Nacional de Pilotos Aviadores, la
Cámara Nacional del Aerotransporte, el Consejo
Coordinador Empresarial, hablar de la necesidad
de continuar con el NAIM, y se han referido a los
años de investigaciones, estudios, análisis que
ha llevado esta obra. Y que los aeropuertos se
construyen del cielo a la tierra, es decir, primero
se definen los slots, que son las rutas aéreas
por las que llegan a aterrizar y luego en tierra
levantan las terminales aéreas.
También he leído la necesidad de que sean

aprobados por organizaciones mundiales de
aviación y de empresas internacionales que
se dedican solo a eso, que sin su visto bueno,
ninguna aerolínea usará ese aeropuerto.
Debo decir que algunos de los puntos de

los ingenieros Riobóo y Samaniego tienen
lógica, pero no sé si esa materia, la lógica
elemental, sea decisoria para su propuesta,
sobre todo cuando todas las organizaciones
relacionadas, nacionales y mundiales, apoyan
el proyecto del NAIM.

Quiero mencionar, aparte, la mas reciente
declaración del designado secretario de Co
municaciones y Transportes, Javier Jiménez
Espriú, en Excélsior, el viernes pasado: Santa
Lucía es un concepto, para luego ampliar: El
proyecto complementario en la base aérea
de Santa Lucía se encuentra en base concep
tual porque no hemos tenido ni tenemos los
recursos para hacer el proyecto al detalle.
Es decir, a partir de diciembre, iniciarán la obra

del nuevo aeropuerto sin un proyecto ejecuti
vo, es conceptual, y confiados en conseguir el
financiamiento que hoy no tienen garantizado.
De veras que no entiendo... No entiendo.

Retales
1. PUEBLO. De todas maneras está firme la
fecha, 28 de octubre, para la consulta popular
que decidirá si va o no el NAIM. Hoy estamos
a 25 días y se desconocen las preguntas,
organización y desarrollo. Lo que está claro
es que legalmente su resultado no puede ser,
como han dicho, vinculante. Y todo para que
al final, el NAIM siga adelanten
2. TRATADO. Todo indica que el acuerdo de
libre comercio será entre México y Estados
Unidos. El próximo domingo vence el plazo
para la entrega de textos al Congreso de
Estados Unidos, que ya se empezaron a
redactar sin Canadá; y
3. CHIHUAHUA. La violencia sigue fuera de
control en Chihuahua. El líder de la Coparmex
en Parral, Uriel Loya Deister, fue asesinado
el domingo a tiros sin que los organismos
empresariales hayan levantado la voz. ¿A
quién le temen...? M

Nos vemos mañana, pero en privado
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POLITICA

El que no sobreviva pierde
Jairo Calixto Albarrán
Nuestraadicciónal melodrama

ranchero no tiene límites, y por
eso ante las imágenes de la

madriza en el clásico regio cualquier
cosa que eso signifique los cronistas
y analistas deportivos identificaban a
los agresores como "inadaptados" o
"pseudoaficionados" mientras le caían en
montón a la víctima que ahora está hos
pitalizada, acotando que "tampoco debe
ser una blanca palomita", en una reflexión
que solo puede ser comparada con el aún
todavía más melodramático Tuca Ferretti,
que frente a los hechos alegó que los ván
dalos deberían estar en el cementerio.
La verdad yo esperaba que el técnico siem

pre furibundo en vez de cementerio iba a de
cir "narcofosa en Veracruz", pero veo que se
está ablandando o, peor aún, humanizando.
Unos y otros comentaristas pamboleros

apuntaban con particular sentido de so
ciológico que todo era culpa del ambiente
de violencia y crispación que se vive en
el país, por supuesto la impunidad para
acabar de confirmar la generalización. Por
alguna extraña razón no ahondaban en la
responsabilidad de las secretarías de se
guridad federales y locales, la policía que
ante los hechos mejor se echó a correr, y
mucho menos señalaban con agrios adjeti
vos ni a los equipos Tigres o Monterrey, ni
a la Federación Mexicana de Fútbol ni a la

Liga MX, que cada año que se desatan esta
clase de madrizas se hacen, y perdonen mi
francés, fundamentalmente pendejos.
Esto, la verdad, no tiene solución,

sobre todo porque a ninguna autoridad,
deportiva o judicial, le interesa. Además,
no creo que vayan a salir reconociendo
sus errores como don Neto Zedillo, que
acaba de reconocer su error al apostar
por el prohibicionismo en materia de
drogas. Aunque seguramente lo hizo
nada más por molestar a Calderón y su
narcoguerra, y a mi licenciado Peña por
su narcoguerra 2, causó consternación.
Como quiera que sea, si de veras

les importara ese partido se habría
suspendido hasta nuevo aviso.
Por eso hay que sacar provecho de la

situación e instituir un deporte extremo,
con apuestas valientes y toda la cosa, que
sea como un nuevo clásico joven donde en
una especie de circo romano, donde pue
dan enfrentarse las porras de Monterrey
contra otros grandes humanistas del tolete
como Toledo y Flores de Coyoacán. Por su
puesto, haciendo retadoras con #LadyBat
y #LordMaestroLimpio que golpearon a
un vendedor de nieves en Satélite y los
encargados de coordinar los tráileres con
cadáveres en Jalisco que tanto espíritu jus
ticiero le despertaron al góber Aristóteles.
El que no sobreviva pierde. M
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DÍA CON DÍA

Cortando la burocracia con machete
HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

Es probable que el gobierno de la Cuarta
Transformación haya cometido su
primer error estratégico con la Ley

Federal de Remuneraciones de los Servi
dores Públicos, aprobada por el Congreso
el 13 de septiembre pasado.
Esa ley hace obligatorias ideas políticas

tajantes, muy populares, respecto de cas
tigar los abusos de la burocracia y bajarle
el sueldo al personal de confianza en todas
las instancias del Estado federal: Poder
Legislativo, Poder Judicial, y "los demás
entes públicos federales incluidos a lo que
la propia Constitución reconoce autonomía
e independencia".
La sola enunciación de las reducciones

muestra su desmesura. Al tiempo que se
suspenden todo tipo de compensaciones
a los ingresos, como seguros médicos,
bonos de rendimiento, servicios persona
les, la ley ordena disminuir a la mitad los
ingresos brutos de todos los funcionarios
estableciendo como tope lo que ganará
el presidente.
Ahora es ley que el sueldo del pre

sidente bajará de 222 mil pesos a 108
mil. Un secretario, de 218 mil a 105 mil.
Un subsecretario, de 217 mil a 105 mil.
Un oficial mayor, de 206 mil a 100 mil.

Un jefe de unidad de 204 mil a 99 mil.
Un director general, de 164 mil a 80 mil.
Un director general adjunto, de 137 mil
a 66 mil. Un director de área, de 84 mil
a 40 mil. Un jefe de departamento, de
30 mil a 15 mil.
Tomo estos datos del muy oportuno

documento preparado por un grupo de
conocedores de la administración pública
mexicana: Análisis de los Lineamientos de
Combate a la Corrupción y Aplicación de
una Política de Austeridad Republicana, que
puede consultarse desde ayer en el sitio
de la revista Nexos (https://bit.ly/2lfddAY)
El mayor error de la ley es seguramente

cortar parejo y mucho en todas partes y
reducir de un tajo, a la mitad, las remu
neraciones del personal de confianza de
la burocracia federal.
Las consecuencias de la aplicación de esta

ley pueden ser literalmente catastróficas
para la ya de por sí ineficiente burocracia
federal mexicana, sin contar con la decisión
paralela de reducir en 70 por ciento el
número de burócratas de confianza.
Es una causa popular cuyos resultados

prácticos pueden terminar siendo profun
damente imprácticos e impopulares. M
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El asalto a la razón

GRAN PENDIENTE
DE GONZÁLEZ PÉREZ

Carlos Marín

Hace bien Luis Raúl González Pérez
en insistir en que la PGR satisfaga los
pendientes de la investigación sobre el
caso Iguala contenidos en la CNDH que
preside y demandar se le haga caso a
la institución para que el profesor de
educación física Erick Uriel Sandoval
Rodríguez, con quien se cometió la
confusión atroz de consignarlo como
si fuera el delincuente apodado La
Rana, sea liberado.
Esta semana, en que se cumplen

cuatro años del crimen que come
tió la banda de narcotraficantes
Guerreros Unidos contra la vida de

los normalistas de Ayotzinapa, se
reunirá con los padres que siguen
clamando por justicia.
Será oportuno que, en ese encuen

tro, González Pérez haga también
algo a que, con o sin denuncia de
por medio, está obligado desde el
punto de vista ético: hacerles notar
que su injusta guerra contra el ex
director de la Agencia de Investigación
Criminal es una afrenta a la razón,
pero también vulnera los derechos
humanos del servidor público que
hizo posible la identificación de al
menos uno de los jóvenes victimados
y cuyos cuerpos fueron quemados
hasta su carbonización en el basu
rero de Cocula.
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TRASCENDIÓ
:Que en el equipo de Andrés
Manuel López Obrador se frenaron
temporalmente los nombramientos
de los futuros funcionarios, toda vez
que comenzó a inquietar a algunos
la llegada de gente "ajena", mientras
que muchos que han sido parte del
esquema del tabasqueño, sobre todo
los que estuvieron con él en el go
bierno de Ciudad de México, siguen
en espera de ser llamados.

De hecho se comenta que Nicolás
Mollinedo, quien ha sido hombre de
todas las confianzas del Presidente

electo y cuya familia apoyó en los
momentos más difíciles las aspira
ciones políticas del tabasqueño, a
bordo del famoso Tsuru, ya está casi
de regreso al círculo cercano de su
paisano.

¿Será como chofer del Jetta?

:Que por cierto, el próximo
sábado AMLO encabezará un acto

público en la Plaza de las Tres Cultu
ras con motivo del 50 aniversario del
2 de octubre de 1968.

Lo acompañarán la próxima jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, y
quien será el primer alcalde en
.Cuauh.témo.c,NéstorJN.úñez,..entre.
otros invitados especiales, sin des
cartar algunos líderes estudiantiles
del 68.

:Que el Senado anda muy
socorrido en peticiones. Ahora fue
Mauricio Toledo, ex delegado en Co
yoacán, el que acudió a la oficina del
ex secretario de Gobernación Miguel
Ángel Osorio Chong a pedir ayuda
con los magistrados electorales para
convencerlos de que el PRD sí ganó
esa alcaldía.

Dicen que hasta pidió que intervenga
el también priista Manlio Fabio
Beltrones después de que se anuló
el triunfo de Manuel Negrete, can
didato del Frente. ¿Qué ascendencia
le verán los perredistas a los del PRI
entre los magistrados?

:Que en sesión privada, el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación, que encabeza Janine
Otálora, determinó aplazar el re
cuento de la elección de gobernador
de Puebla, que había ganado la pa
nista Martha Erika Alonso, debido
a que el traslado de la paquetería
tomó más tiempo de lo esperado.

Si bien fue un hecho histórico trans

portar tal cantidad de papelería,
hubo algunos incidentes mecánicos
en los camiones de mudanzas que
retrasaron todo el proceso, lo que
solo atiza las dudas de quienes res
tan legalidad a todo este tema, como
el morenista Miguel Barbosa.
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ASTILLERO
Con dinero se "repara" todo //El joven
de las marquesitas // Monterrey: fútbol
y violencia//Belinda, en Segob
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL JOVEN BRUNO "Z" (su apellido
ha sido difundido en redes sociales,
pero él ha preferido usar sólo la
inicial en una de sus propias cuentas
de Internet) fue agraviado de mane

ra prepotente y clasista por una pareja de pre
suntos socios de un establecimiento comercial,
a cuyas afueras el joven se había instalado con
un carrito de venta de marquesitas (aunque,
originalmente, se habló de venta de nieves): la
mujer, armada con un pequeño bate, azuzó,
amagó y cubrió al hombre que, desbordado,
animalesco, golpeó una y otra vez al menciona
do Bruno e incluso intentó asfixiarlo

CONFORME A LA incomprensible costum
bre de apodar a personajes siniestros y nau
seabundos con denominaciones reverenciales
("lord" y "lady", en lugar de las secas palabras
que en español pueden aplicarse con rigor a
los merecedores de ser enviados al reino de la
escatología: mierdas, por ejemplo, aplicable a
ambos géneros), a Ricardo Barradas lo apoda
ron "lord Maestro Limpio", en función de su
marcada calvicie, y a la acompañante, Adriana
"Pks", como "lady Bat", socios, ambos, del res
taurante Pacífico Terraza, que con rapidez se
desmarcó de la pareja que el domingo tuvo en
redes sociales gran difusión negativa a causa
de lo que habían hecho un día atrás.

SIN EMBARGO, A pesar de la evidencia de
lesiones no superficiales, y del riesgo de un
daño grave en uno de los ojos del joven Bruno,
la pareja agresora llegó a un "acuerdo repara
torio" en instancias ministeriales del estado de
México (instancias, como todo mundo sabe,
siempre susceptibles de moverse al sonoro ru
gir de un billete) y en un abrir y cerrar de ojos
quedaron Ricardo y Adriana en libertad, mien
tras Bruno tardaba en emitir (lo que hizo hasta
el lunes) un escrito de generoso conformismo
en el que acepta los hechos sin mayor reproche
y se alista a reanudar más adelante, en cuanto
su salud se lo permita, la venta de los dulces
productos cuya paternidad es adjudicada a un
comerciante de Mérida, Yucatán, desde hace
más de 70 años.

LO SUCEDIDO EN esas calles de Naucalpan,
estado de México, y luego en los arreglos

"reparatorios", constituye una lección social
imperiosa: todo se puede hacer en México, y
"arreglarlo", con el poder del dinero. El Estado
mexicano, en sus distintas jurisdicciones, ha
renunciado a su obligación esencial de procu
rar justicia y garantizar paz social pues, a tra
vés de un nuevo sistema penal y sus fórmulas
de "acuerdo" entre agresores y agredidos, en
tre delincuentes y víctimas, se lava las manos y
permite que delitos contra la integridad de las
personas y quebrantos graves de la convivencia
entre ciudadanos sean "superados" mediante
el uso de dinero, influencias y tretas.

EN MONTERREY, POR su parte, una de
las aficiones futboleras más elogiadas por su
apego a los colores de sus clubes (las del Mon
terrey y de los Tigres de la Universidad Autó
noma de Nuevo León) se vio manchada con
sangre proveniente del fanatismo deportivo y
el salvajismo de manada. Lo extraordinario, en
realidad, es que hasta ahora no se haya produ
cido una tragedia mayor a la del joven acuchi
llado y, aún a la hora de teclear esta columna,
en grave estado de salud.
LAS AUTORIDADES, COMENZANDO
por las de la Federación Mexicana de Fútbol
(dominada por Televisa) y las de los clubes
en particular, han permitido el desarrollo y
crecimiento de una violencia amparada en
presuntas pasiones deportivas. Tiempo es de
que se frene la subvención y apoyo a "barras"
(término proveniente de Sudamérica, en lugar
de las mexicanas "porras") y que se tomen me
didas eficaces para impedir esa violencia que,
ciertamente, refleja el ánimo social más que
crispado en que vive el país, pero en el caso del
fútbol profesional toma dimensiones mayores.
ALFONSO NAVARRETE PRIDA tuiteó "Este
mediodía recibí en la @SEGOB_mx a la can
tante y actriz @belindapop a quien le informé
que para ella no es aplicable el artículo 33 de la
Constitución, cuya finalidad atiende a otro tipo
de conductas y circunstancias". Deferencia y
prontitud, extrañas en una secretaría usualmen
te asediada por mexicanos que por miles han de
mandado información y aplicación de las leyes.

Fecha: 25/09/2018

Página: 8

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

Julio Hernández López

Costo: 22,384

Página 36



CRONIGACONFiDENCiAL

Zedillo, el hacedor de AMLO vino a señalarle el camino
.eopoldoMendívíl

DON ANDRES M. LOPEZ OBRADOR;

+E1 futuro mostrará los resultados y
juzgará a cada uno según sus logros

Nikola Tesla

CIUDAD DE MÉXICO. No me
queda duda de que Ernesto Ze
dillo vino a México para termi
nar la obra que inició cuando,

siendo presidente, lo impulsó a usted para
gobernar el Distrito Federal. Ayer regresó
para indicarle el camino por donde en ver
dad haga usted historia:
La transformación de la política antidro
gas, de la inútil imposición estaduniden
se actual en casi todos los países producto
res, a otra que acabe con las matanzas por
la vía de las drogas y por la de las guerras
intercárteles.

Lo hizo muy a su estilo de reconocer no so
lo sus acciones positivas sino, también, sus
equívocos.
Y si nos arriesgamos más en la interpreta
ción de las palabras pronunciadas durante
el encuentro que vino a realizar en México
de la Comisión Global sobre Política de Dro
gas, podríamos concluir que este evento fue
planeado y diseñado para decirle a México
qué rompa definitivamente con las instruc
ciones de Washington y cambie la política
de prohibiciónrepresióncrimimlización por
otra de regulación y control
César Augusto Gaviria, expresidente de
Colombia y miembro, como Zedillo, de la
Comisión Global, presentó el informe de
ese organismo, titulado Regulación, el con
trol responsable de las drogas, que fue la vir
tual ruptura con la línea de Washington,
anegada de violaciones a los derechos hu
manos de los consumidores. Para Améri

ca Latina —dijo Gaviria—, esta política
de prohibición en materia de drogas "ha si
do una pesadilla para México, para Cen
troamérica, para Colombia". Una pesadi
lla, añadió, en términos de muertos y del

enorme daño que ha causado al tejido so
cial. más la corrupción que ha propiciado
en nuestros países.
Estableció la diferencia de políticas anti
drogas entre América y Europa y afirmó
que si bien existe aún en el viejo continen
te el mercado ilegal de esas sustancias, su
consumo ha registrado una disminución
dramática.

"Esto se puede hacer y es lo que yo diría
que México debería hacer, sin pretender
hacerlo con todas las drogas y siguien
do un proceso de aprendizaje, donde va
ya ensayando su propio camino'', afir
mó de manera contundente el expresiden
te colombiano.
Y aún fue más claro en el curso de una en

trevista en la que lo citó y aseguró que us
ted "se ha mostrado receptivo ante la posi
bilidad de regular algunas drogas y amnis
tiar a algunas personas relacionadas con
su tráfico. Este documento puede ser muy
útil ante un México que se acerca a una
nueva administración que parece más dis
puesta a buscar alternativas".
Nunca va a aplicarse con mayor precisión
el viejo refrán que dice: "Más claro, ni el
agua", don Andrés Manuel: la crema y
nata los organismos internacionales que
claman abiertamente contra el narco
tráfico vinieron a decirle, de frente y claro,
que va a contar con el respaldo absoluto
de la comunidad internacional para sus
tituir la violencia con la inteligencia y la
cerrazón con la apertura. Como que todos
están viendo, en el tiempo de su gobier
no, a México como el país capaz e indica
do para marcar la pauta a seguir en es
te asunto que es la epidemia no viral más
grave, costosa y peligrosa que enfrenta el
planeta en la actualidad.
La mano de Zedillo se vio atrás de la
batuta...
Si es por México y por el mundo, no hay du
da. ¡Adelante!

Fecha: 25/09/2018

Página: 6

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Leopoldo Mendívil, Crónica Confidencial

Leopoldo Mendivíl

Costo: 24,600

Página 37



Sylvia Navarrete
Su trabajo al fren
te del Museo de

Arte Moderno ha sido clave
para conseguir que en seis
años aumente de 150 mil a
más de 500 mil los visitan
tes al año. Es decir: atrajo al
público de nueva cuenta al
MAM. Además, anunció que
el museo cerrarán el año y el
sexenio exhibiendo su acer
vo primera vez. Se trata de
una colosal selección de pin
turas, esculturas, fotografías
y tapices que responden a
determinados giros temáti
cos para que el visitante
pueda valorarlos como obje
tos artísticos y testimonios
de formas de ver y sentir en
el siglo XX.

Jorge Rodríguez
Sin tener pruebas
convincentes, en

un asunto más bien con sa
bor a invención, el ministro
de Comunicación de Vene
zuela acusó a México, Co
lombia y Chile de participar
en el atentado realizado
con drones durante una pa
rada militar contra el presi
dente Nicolás Maduro. Los
dichos del funcionario se
basan en el testimonio de
uno de los detenidos, Hen
ryberth Rivas Vivas, alias
'Morfeo', quien supuesta
mente alude que dichos paí
ses brindarían apoyo logís
tico para la huida de los
responsables. Algo inverosí
mil desde cualquier óptica.
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PEPE GRILLO

Mea
La declaración del expresidente Zedillo reconociendo
que se equivocó en la política antidrogas que aplicó
durante su sexenio, de 1994 al año 2000, tiene la virtud
de incentivar un debate que debe darse.
¿Qué hacer a partir del primero de diciembre?
Lo único indiscutible hasta el momento es que no
podemos seguir por el mismo camino que no conduce a
ninguna parte.
Hay, con el actual esquema de prohibición, más
violencia, más consumo, más miedo y, sobre todo,
instituciones vulnerables.

El exmandatario y otros personajes internacionales
quieren pasar de la prohibición a la regulación que,
suponen, reduciría los niveles de violencia, aunque
esto está por verse.
Lo dicho, lo único claro es que no podemos continuar
con esta ruta.

Encinas, compromiso con la verdad
Con respecto al caso Ayotzinapa, lo importante para el
próximo gobierno, pero también para todo el país, es
conocer la verdad.

A partir de la verdad se puede hacer justicia y la justici a
puede dar lugar, en ciertos casos, al perdón.
El equipo del gobierno entrante ha puesto el caso en
manos de uno de sus cuadros más experimentados:
Alejandro Encinas, propuesto para ser subsecretario de
Derechos Humanos en Gobernación.

Encinas es un político curtido en bonanzas y
adversidades. Sabe que es necesario abrir el caso e
intentar nuevos caminos, pero que eso no supone
crear verdades a modo.

La reunión prevista para mañana entre los padres de los
normalistas desparecidos y el Presidente Electo no será
fácil.

Hay incluso la posibilidad de cuestionamientos sobre
personajes implicados que en el pasado fueron cercanos
al tabasqueño.

De coyotes y grillos
La delegación Coyoacán será escenario de la agitación
electoral ante la decisión de la autoridad electoral de

repetir la elección.
Contra lo que se había dicho, sí habrá campaña y también
recursos para actos de proselitismo.
No queda claro si los contendientes serán los mismos o si
habrá nuevas caras.

El candidato ganador en primera instancia, el futbolista
Manuel Negrete, parece firme para repetir como
candidato de la coalición PRD, PAN, MC.
Donde hay dudas es en la coalición que encabezó
Morena, hoy nueva fuerza política hegemónica en
el país.
Corren versiones de que la actriz María Rojo podría no
ser candidata otra vez, pues no las tiene todas consigo en
una delegación que ya gobernó. Acaso sea por eso que
no está firme.

@Belindapop
Belinda ama a México, eso que ni qué. Es de
nacionalidad española, pero ya está en trámites para tener
también la nacionalidad mexicana. Se metió a la pasada
campaña porque quiere un México mejor.
Esto, meterse por cariño en la política, no cabe dentro
de las causales para que a la estrella pop se le aplique
el 33 y mandatarla de regreso a la madre patria.
De modo que se queda. Después de todo ya casi se le
quita el acento castizo. Seguirá cantando y bailando e
incluso intentará aprender los secretos del béisbol y la
comodidad tropical de dormir en hamaca.
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ASÍ LO DICE
LA MONT
AMLO y Monreal
FEDERICO LA MONT
2006: La estrategia AMLO vs fraude electoral 2006 fue
llevar como coordinadores parlamentarios al Senado Ri
cardo Monreal Ávila (RMA) y diputados Miguel Ángel Na
varro rechazada por Nueva Izquierda Chuchos que la
asignaron a Carlos Navarrete y lavier González Garza
proclives al colaboracionismo con Felipe Calderón.
Transcurrió un decenio para el regresó de RMA, quien en
acuerdo con AMLO y consenso de 177 similares de escaño
"logramos motu propio un recorte de 30% sobre cinco
mil 200 millones incluidos en retiro de gastos médicos,
telefonía, gasolina ejercidos por antecesores".

¿50 millones?: "El 20 de septiembre fui informado por
el secretario de la Cámara Roberto Figueroa que un día
después del S19 2017 se registró una reunión de grupos
parlamentarios que ofrecieron ante la Mesa Directiva 50
millones de subvenciones e ingresos que al final no apor 
taron un solo cinco a la reconstrucción lo cual quedó co
mo una expresión mediática". Afirmó que su grupo no
será Oficialía de Partes de AMLO "porque desea un poder
legislativo auténtico no ab
yecto como el pasado" y citó
el mensaje de la entrega
constancia de mayoría "ni
enviaré palomas mensajeras
ni gavilanes amenazantes a
los poderes de la Unión".

Comisiones: "Las 44 pre
sidencias están en vía de
asignación y 20 recaerán en
Morena". Respecto a la Ley
Mordaza atribuida por PRI
PAN respondió "para orde
nar el debate y disminuir el
tiempo se redujo a 5 minutos
la presentación de iniciati
vas y no extraña su retiro
pero tenemos la prioridad de
sacar adelante austeridad, el
convenio 98 de la OIT para
fortalecer la democracia
sindical. ¿Hay línea en caso
Rosario Robles? Se acumu

lan expedientes para que
instalada la Comisión de

Justicia ahora se finquen cargos por parte del Senado pa
ra el responsable.

Chiapas: El amigo del expresidente PSOE Felipe Gon
zález, así aclaró caso Manuel Velasco "es asunto de prác
tica parlamentaria y por ello cuenta con un suplente pero
lo emplean mediáticamente para afirmar que somos
iguales al pequeño grupo de antecesores y sus asesores
de alto nivel que protegieron a lavier y César Duarte e
incluso pero nunca comprometieron con la austeridad y
sobriedad".

Gobernadores: En 2005 le hurtaron la elección a Mi
guel Ángel Navarro Quintero quien el 1 de julio obtuvo
más votos que su gobernador Antonio Echeverría 2017. Su
rival y el sucesor quien de tablajero pasó a coleccionista
de caballos pura sangre en el rancho Aután bajo segui
miento EPIC con asiduo visitante su narcofiscal Edgar
Veytia detenido en EU.

SMSEM: Realizó 1a. 24a entrega del Fondo de Retiro a
228 maestros luego de 30 años de servicio y tres por
inhabilitación.

Transcurrió u
decenio para el re
gresó del político
Ricardo Monreal Ávi
la, quien en acuerdo
con AMLO y el con
senso de 177 similares

de escaño, "logramos
motu propio un re
corte de 30% sobre
los cinco mil 200
millones incluidos

retiro gastos
médicos, telefonía,
gasolina ejercidos
discrecionalmente
por varios de sus
antecesores"
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DIA
IV ADTI1 Mu
Ayotzinapa acabó con el sexenio
de Peña y AMLO deberá resolverlo
Alhcrlo MorUoya

Andrés Manuel López Obrador se reunirá con los padres de los 43 norma
listas de Ayotzinapa.

El tema que significó el fin del sexenio de Enrique Peña Nieto, un antes
y después, reconocido por él, será abordado por el presidente electo.

La esperanza de esos padres dolidos, destrozados y en estéril peregrinar
desde entonces, estarán ahora en manos de quien significa para los 30.1 millo
nes de votantes una añorada solución a sus problemas.

La verdad histórica del cansado procurador Jesús Murillo Karam, esa en
la que hubo más contradicciones que certezas y en la que participó Tomás
Zerón, cesado de la Agencia de Investigación Criminal (AIC) de la Procuraduría
General de la República (PGR) por la visita no autorizada al río San Juan, con
Agustín García El Chereje, y premiado como Secretario Técnico del Consejo de
Seguridad Nacional, no lo es tal.

Vidulfo Rosales, representante legal de los padres de los ayotzinapos  des
pectivamente se les ha llamado así asegura que si en la reunión no se confirma
la integración de una Comisión de la Verdad, que encabezará Alejandro Encinas,
futuro subsecretario de Gobernación, volverán a las calles.

Y anuncia que después de reunirse con López Obrador marcharán del Angel
de la Independencia al Zócalo capitalino.

Al encuentro se prevé que asistan los expertos del Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independientes (GIEI), que ya están en México.

Sí, los científicos que ven imposible la quema de al menos cuarenta cuerpos
en el basurero de Cocula y que, pese a ser traídos por el gobierno de Pena
Nieto, fueron invitados a irse expulsados y suspender pesquisas cuando sus
verdades fueron incómodas y se pretendía enviar al olvido el tema.

Ayer, Angela Buitrago y Carlos Beristáin, integrantes del GIEI, participaron
en la conferencia Rastro de los Desaparecidos en América Latina, en el Centro
Cultural Tlatelolco.

Estamos en la disposición de seguir colaborando en la desaparición de los
estudiantes de la Normal Isidro Burgos, pero hay que mirar la situación y las
condiciones frente al tema de que salimos hace dos años, en que sólo se hicie
ron dos informes y se dejaron las líneas de investigación, dijo ayer Buitrago.

Los expertos se refirieron a las fosas clandestinas y a los miles de cuerpos
ahí tirados en todo el país.

Se revictimiza a los familiares, coincidieron.
Y es que los tráileres de la muerte de Jalisco, cargados con al menos 380

cuerpos, fueron tema del debate.
Y las fosas de Veracruz. Y las de Tamaulípas, las de Guerrero, las de

Coahuila, las de Michoacán, las de Colima, las de Chihuahua.
Las de donde usted quiera.
México es un cementerio, como dice la futura secretaria de Gobernación,

hoy senadora de Morena, Olga Sánchez Cordero.
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Jamás ha habido buena fe de PGR: CNDH

Luis Raúl González Pérez, presunto ombudsman independiente jamás lo ha sido
ni este ni ningún titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH)
asegura que jamás ha habido buena fe de la PGR para esclarecer los hechos.

Luego de su reunión el viernes 14 de septiembre, cuando lo dramático de los
reclamos de familiares lo sacudió y conmovió, López Obrador recibirá mañana
en el Museo de la Tolerancia, frente a la Alameda Central, a los familiares de los
estudiantes levantados y presuntamente asesinados la noche del viernes 26 y
madrugada del sábado 27 de septiembre de 2014.

Será, se lo anticipo, un nuevo drama.
López Obrador tiene la responsabilidad de resolver el caso, porque, de lo

contrario, lloverán críticas y descalificaciones a su ya de por sí polémico go
bierno... que aún no comienza formalmente.
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Bromas fuera de lugar
¿Y Enrique Peiia NletoP

Haciendo bromas con yotubers.
Como si el país estuviera para eso.
Ayer se conoció una especie de spot, en el que habla por teléfono con

Chumel Torres.

Y es que se frota las manos y los días se le hacen eternos para irse.
Total, que los que vienen se hagan bolas.

¿A quó juega Ernesto Zedillo?
El presidente que negoció con el Partido Acción Nacional (PAN) la llegada de
Vicente Fox Quesada en la elección de 2000 como válvula de escape y cuando
era ya insostenible la burda mentira del PRI de 72 años, estuvo ayer en México.

Y reveló lo que pocos ex presidentes, principalmente mexicanos, se atreven
a decir:

Que se equivocó en su gobierno en la política antidrogas.
Zedillo, quien aprovechó los contactos que brinda ser presidente, y respon

sable del Fobaproa uno de los fraudes de empresas y bancos más grande e
impune de la historia en México, se integró a consejos de administración de
empresas en Estados Unidos, principalmente.

Eso sí, renunció a su pensión como ex preciso.

Desomposición
La descomposición social en México es cada vez peor.

Influenciados por la violencia que se disparó desde el sexenio del nefasto
Vicente Fox Quesada y agravada en el de Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Pefla
Nieto, los jóvenes, principalmente, imitan a quienes consideran sus ídolos.

Ser narco, chupar Buchanan's, calzar botas, usar texana y andar en trocka
modismo derivado de truck (camioneta)  con música de banda a todo volu
men es lo de hoy.

Cuando menos para esos miles de sin rumbo, producto de la ignorancia,
falta de educaciton y de programas e incentivos del gobierno en turno, que ven
en los capos del crimen, ensalzados por las narcoseries televisivas y películas
dy el pacto que firmaron para no hacer apología del crimen, en el calderonis
moP a unos héroes.

El ataque contra el aficionado de Tigres de la UANL supera cualquier cosa
vista hasta ahora.

Y es consecuencia de esa enajenación.
Y la Liga MX se deslinda y emite un boletín en el que exige que se investiguen

los hechos, sucedidos "a cuatro kilómetros" o sea, lejos, muuuy lejos, pero ni
una multa para los equipos por no controlar a sus grupos pomposa y preten
ciosamente llamados barras, influenciados por esos grupos de criminales que
abundan en Sudamérica, principalmente Argentina.

Así de podrido está el sistema.
Y el deporte es política.

Vámonos: La verificación vehicular es un negocio multimillonario. De 200 a 400 pe
sos por auto se cobra depende el holograma para brincarlos y que lo obtengan.

albermontmex(a»vahoo.es (a)albermontmex
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Sacapuntas

La pobreza de Duarte
Revelador resultó el encuentro que tuvo el periodista
Manuel López San Martín con Javier Duarte en el
Reclusorio Norte. Fueron varios los detalles que se
conocieron sobre el aspecto físico del veracruzano,
pero más los supuestos apuros económicos. "A veces
batallamos para pagar las colegiaturas de los niños",
comentó, aunque es muy probable que nadie le crea.

Cambios en la UNAM
La UNAM inició el reacomodo de su estructura interna

de poder. Se decidió que la separación de su cargo del
secretario de Atención a la Comunidad, Javier de la
Fuente, era una condición obligada, luego del ataque
porril del 3 de septiembre. La defensa de la autonomía
universitaria y la seguridad de su comunidad, nos
dicen, son dos prioridades del rector Enrique Graue.

Rumbo a la despenalizacién
Todo indica que va en serio la propuesta de la
próxima secretaria de Gobernación, Olga Sánchez, de
despenalizar algunas drogas. Ayer se reunió con el
expresidente Ernesto Zedillo, quien reconoció que hizo
una "política equivocada" sobre drogas al apostar pol
la prohibición en vez de la regulación. Estuvo presente
Zoé Robledo, próximo subsecretario de Segob.
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Van por la experiencia
Y a propósito del nuevo gobierno, el equipo de
transición de López Obrador está levantando
encuestas en las diferentes dependencias para
determinar qué programas o políticas públicas
permanecen. Aplican cuestionarios a todos los
servidores públicos para determinar qué hacen, cómo
lo hacen y si dejarían o quitarían tal o cual programa.

Renovarse o morir
El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT),
que preside Gabriel Oswaldo Contreras, renovará
su plataforma digital y ofrecerá nuevos productos y
servicios a los usuarios. Nos adelantan que será más
amigable y contará con información estadística sobre
la industria. La idea es ponerla en marcha en octubre y
dará mucho de qué hablar por su contenido.
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AGENDA
CONFIDENCIAL
¡TENGAN SU
AMNISTÍA FISCAL!

LUIS
SOTO

Sería interesante que el SAT diera a
conocer la lista de los contribuyentes con
grandes adeudos fiscales

pesar de que Andrés Manuel López
A Obrador ya anunció que no habrá la tra

dicional amnistía fiscal par a los contribu
yentes de todos los tamaños que tienen
deudas con el SAT, o están enjuicio  que

 U se otorga cada arranque de sexenio,
empresarios de diversas ramas que traen

algún pendientito o están enjuicio, le están rezando a todos
los santos para que el tabasqueño reconsidere su decisión.
Cada seis años, desde 2001, ha ocurrido en México el

llamado milagro fiscal, que consiste en que la Secreta
ría de Hacienda condona a los contribuyentes que, por
algún motivo, causa o triquiñuela omitieron el pago de
impuestos, una buena parte de sus adeudos.

Tradicionalmente, la condonación de créditos fiscales,
con sus respetivas multas, recargos, actualizaciones y
accesorios, ha sido de 80 por ciento, lo que ha constituido
un regalotote para los incumplidos. A quienes religio
samente pagan cada mes sus contribuciones el SAT les
regala un cuernote; peor aún, nada más anda viendo cómo
se los friega.

Con las amnistías fiscales los más beneficiados no han

sido, como piensan los analistas bisoños, los contribuyen
tes comunes y corrientes, sino
aquellos que le deben al Fisco
importantes cantidades. De ahí
que cuando Hacienda y el SAT
decretan un "borrón y cuenta
nueva" o "ponte al corriente",
son l°s primeros que se apun
tan para ahorrarse una buena
lana: ¡Millones, decenas, miles

de millones de pesos, papá!

Como ocurre cada fin de sexenio y principio del otro,
actualmente hay una amplia lista de empresarios que
enfrentan juicios con el SAT.

Varios de ellos están a punto de perderlos, por lo que con
más ansias que nunca esperan que AMLO se arrepienta y
les diga: Bueno, siempre sí les voy a dar la amnistía fiscal,
pero si me prometan que se van a portar bien y que no van
a cometer más abusos con el pueblo, además de aceptar
sin chistar el "programa de aprendices".

El problema para el Presidente electo es que, si dobla las
manitas en este delicado asunto, todos, desde los pobres
hasta los legisladores le van a reclamar su incongruencia,
pues el perdón fiscal es como regalarles dinero a los ricos
y quitárselo a los jodidos.

Según los especialistas, a la administración de Enri
que Peña Nieto la mencionada amnistía, que promovió
la secretaría de Hacienda con el nombre de "Ponte al
corriente", le costó al gobierno unos 40 mil millones de
pesos. Y no dude usted que muchos de los beneficiados
hace casi seis años son los mismos que ahora piden que les
condonen parte de los impuestos que no pagaron en todo
el sexenio. Sería interesante que el SAT diera a conocer
la lista de aquellos contribuyentes que tienen grandes
adeudos fiscales, les perdone o no el pago de impuestos.
Y sobre este asunto ¿Qué han dicho el próximo secre

tario de Hacienda, Carlos Urztía?
Pues qué quieren que diga, si a estas alturas no sabe

qué hacer con la subsecretaría de Ingresos, responden
sus detractores.

LA AMNISTÍA
LE COSTÓ AL
GOBIERNO

40 MMDP
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ALHAJERO
EL SIGNIFICADO DE "PRENSA FIFÍ"
MARTHA
ANAYA

Cambiaremos "prensa
JíJí" para decir que hay
medios con intereses

=¡1 n el equipo de Andrés
E Manuel López Obra

dor comienzan a expli
carnos qué entienden
con eso que el Presi

dí dente electo ha califi
cado como "prensa/í/f.

Su director de Comunicación Social,
Jesús Ramírez Cuevas, lo resumió ayer:

"Es una descripción que intenta expli
car el hecho de que los medios de comu
nicación también tienen línea editorial".

Según el diccionario de la RAE, fifi es
una "persona presumida y que se ocupa
de seguir las modas". La explicación no
convenció a los reporteros. Le insistieron
al de Morena: tiene una connotación

negativa hacia los medios... Jesús re
conoció que a lo mejor no era el mejor
término para expresar lo que deseaban,
así que pidió dejar de lado el calificativo
y entrarle al fondo del asunto al que ellos
se refieren: dar claridad a la línea editorial

de los medios y a sus intereses.
"Si quieren, se puede cambiar el tér

mino prensa 'fifí para decir que ciertos
medios defienden intereses económicos

o intereses políticos". En pocas palabras,
lo que nos les gusta es que los medios
"oculten" sus verdaderos intereses.

¡QUÉ LÍO CON LAS
COMISIONES!
Mientras en la Cámara de

Diputados llegaron ya a
un acuerdo para el repar
to de Comisiones que hoy
deberá ser ratificado en
el Pleno; en el Senado, Ricardo Monreal
está pasando aceite.
"Ha sido tan complicado el proceso",

se excusaría el coordinador de Morena

y presidente de la Jucopo, que siguen
atoradas alrededor de 20% del total de
las comisiones. Y claro, entre ellas, Go
bernación, Puntos Constitucionales, Vi
vienda, Economía, Derechos Humanos,
Anticorrupción, Frontera Norte... Vaya,
con decir que hasta Asuntos Indígenas y
Turismo están peleadísimas y no logran
el consenso para su asignación a algún
grupo. Lo bueno, dice Monreal, es que
la negociación ya pasó de la mesa de
negociadores, a la de los coordinadores
de los grupos parlamentarios...

LA CONFESIÓN DE ZEDILLO
Aunque no dejan de ser tardías, bienveni
das las palabras de Ernesto Zedillo hoy
como miembro de la Comisión Global de

Política de Drogas de la ONU  acerca del
prohibicionismo a las drogas y la guerra
contra el narcotráfico:

"Lo que hemos hecho durante ya casi
un siglo está mal. La prohibición está
mal, la prohibición está causando mucho
daño... Hemos seguido políticas equi
vocadas, y nótese que digo 'hemos'...",
señaló el ex presidente de México reco

nociendo abiertamente su

propio error. La propuesta
de la Comisión es avanzar

hacia la regulación de las
drogas no a la "legaliza
ción" para arrebatar su
control al crimen organi

zado. El diagnóstico de la Comisión, valga
señalar, compagina con el proyecto que
proponen los miembros de avanzada
del equipo de Seguridad de Morena, con
Alfonso Durazo al frente; no así algu
nos trasnochados que figuran entre sus
asesores.

• • •

GEMAS: Obsequio de Mario Delgado,
coordinador de Morena en la Cámara
de Diputados. "Gobernar ya no es co
municar a través de la propaganda".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM

@MARTHAANAYA

NO LES GUSTA

QUE LOS MEDIOS
OCULTEN SUS

INTERESES
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CIUDAD INUNDADA
Y CON DESABASTO
ESPERANZA
BARAJAS

Durante décadas se ha hablado sobre ¡a

posibilidad de captar agua de lluvia, pero
no hay acciones concretas; no hay nada

ientras la Ciudad de México no logra repo
Mnerse por las fuertes lluvias de los últimos

días, paradójicamente hay que prepararse
para el desabasto que se sufrirá en la zona
metropolitana en las próximas semanas.
Otra vez el agua hace padecer a los habi
tantes y la autoridad es rebasada.

El tema del agua está en la agenda de todos los políticos
con aspiraciones en la ciudad, todos ofrecen proyectos
para el futuro de la capital y la zona conurbada, los que ya
desfilaron y despacharon en el Antiguo Palacio del Ayun
tamiento no mejoraron las condiciones actuales; ahora
viene el turno de Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno
electa que entra en funciones el 5 de diciembre.
Durante décadas se ha hablado sobre la posibilidad

de captar agua de lluvia, pero no hay acciones concretas,
proyectos piloto, políticas públicas coordinadas con la
población afectada; no hay nada. Claro, la ex Asamblea
Legislativa de Distrito Federal durante sus siete legislaturas
realizó innumerables foros, seminarios, conferencias para
analizar el tema, sin rendir un solo fruto.
El sismo del año pasado también mostró la fragilidad

de la red hidráulica de la ciudad, que requiere una inver
sión, pero los gobernantes de
la ciudad han preferido invertir
en otros aspectos. Después del
19 d septiembre de 2017 en co
lonias de Iztapalapase agudizó
este problema, que es histórico
para los habitantes de esa de
marcación.

En los primeros meses del
año hubo múltiples manifestaciones y cierre de vialidades

por parte de colonos de varias delegaciones demandando
suministro de agua.
En esos momentos hubo legisladoras que fueron a

demandarle agua al titular del Sistema de Aguas de la
Ciudad de México (Sacmex), Ramón Aguirre que muy
desenfadado les respondió: "Habrá agua cuando llueva".

Pues que cree ingeniero Aguirre, la ciudad esta inundada
y todavía no hay un abasto medianamente regular en las
colonias del oriente de la ciudad.

Ramón Aguirre lleva dos sexenios al frente de Sacmex,
su equipo cercano esperaba ser ratificado, por la cercanía
con el ex jefe de gobierno, Marcelo Ebrard, pero durante la
campaña la candidata de Morena habló de la desatención
al problema del agua y ella anunció a principios de mes
que Rafael Bernardo Carmona, del Instituto de Ingeniería
de la UNAM, se haría cargo de esa responsabilidad en el
próximo gobierno.
En tanto unos preparan la salida y otros la llegada al

gobierno, la población padece las complicaciones de
que la ciudad se inunde porque el transporte público se
ve afectado, es casi imposible llegar un sitio en Metro,
las vialidades se vuelven intransitables, como Circuito
Interior esta semana; o tiene que sacar el agua de sus
casas o edificios.
Como si fuera una mala broma, la Comisión Nacional

de Agua anunció que el 50 por ciento de la ciudad va a
sufrir por la suspensión del servicio, por las obras de
mantenimiento en el Sistema Cutzamala del 31 de octubre
al 4 de noviembre.

LA RED

HIDRÁULICA,
DE LO MÁS

FRÁGIL
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AMLO: altas
inversiones

y pocos
recursos

Los diarios anuncios de las in
versiones de miles de millo

nes de pesos para diversos
programas que, hasta ahora,

ha hecho el próximo Presidente An
drés Manuel López Obrador, suman
775 mil millones 840 mil pesos, can
tidad que rebasa la de los 500 mil con
los que ha declarado que iniciará su
gobierno a partir del 1 de diciembre,
cuando rinda protesta ante el Congre
so de la Unión
Ese monto seguramente pasará el billón de

pesos si en los 67 días que faltan da a conocer más
programas y cifras que se propone invertir, lo que
no le alcanzará ni con la reducción de salarios de lo

que califica de "alta burocracia"; despidos de per
sonal en dependencias y organismos del gobierno
federal, algunos de los cuales serán fusionados y,
además, tendrá que pagar cuantiosas sumas por
compromisos internacionales contraídos por la
actual administración.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En víspera del cuarto aniversario de la desaparición
de los 43 normalistas de Ayotzinapa en Iguala, que
se recordará mañana, con marchas en ese municipio

de Guerrero, en los de otras entidades y, desde luego,
en la CDMX, la disidencia magisterial, agrupada en la
CNTE, inició ayer movilizaciones en Oaxaca y Chis 
pas, para exigir que se le otorguen más plazas a sus
militantes.

Aparejado a ello, demandan que sea sin que tengan
que cumplir la evaluación docente, que es constitu
cional y obligatoria, que la Secretaría de Educación
Pública aplicará en noviembre, tal como está agen
dada, a pesar del "exhorto" de la Cámara de Dipu
tados de mayoría morenista, para que aquella deje
de aplicarse.
Por cierto que tal parece que la consigna en Morena
es impugnar e impugnar fallos electorales y desapa
recer y desaparecer dependencias, y dos ejemplos
recientes son los del presidente del Partido Encuen
tro Social, Hugo Eric Flores, que formó parte de la
coalición Juntos Haremos Historia y el de la electa
Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum.
El primero, por apelar ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de ía Federación, el dictamen del INE
que le canceló el registro a su partido, por no alcanzar
el tres por ciento de la votación nacional, confiado
en que aquel, que se ha mostrado tan "generoso" con
el partido fundado por el Presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, le permita mantenerlo.
La segunda, por el anuncio de que desaparecerá
la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad, para
crear la de Pueblos Indígenas porque en la capital
de la República hay más de 128 mil 500 personas
que lo son, lo que representa el 1.5 por ciento de la
población, a las que, dijo, habrá que atender, lo que
sexenio tras sexenio ha sido reiterado ofrecimiento

gubernamental.
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Rozones

Morena acapara comisiones en CDMX
Ayer Morena mantuvo su racha. Luego de que Mario

Delgado anunciara su acuerdo con los coordinadores
de todas las fracciones en la Cámara de Diputados, para

quedarse con 22 de las 45 presidencias de comisiones ordinarias,
en el Congreso de la Ciudad de México, la también morenista,
Ernestina Godoy, presidirá la Junta de Coordinación Política. Y
se quedan con 23 de las 40 comisiones de la Primera Legislatura
Día redondo.

La Campuzano quiere la Conadic
Sorpresa se llevaron los reporteros que cubren la Casa

de Transición del Presidente electo en la calle de Chi

huahua, en la colonia Roma. Esto, cuando de repente se
les apareció la polémica Carmen Campuzano, célebre por sus
múltiples escándalos asociados al abuso de las sustancias tóxicas.
La exmodelo dijo que fue a ofrecer sus servicios para dirigir la
Comisión Nacional de Adicciones. "Tengo la experiencia", señaló.

En el PAN... piden silbatazo al árbitro
ue el pasajero dirigente del PAN, Marcelo Torres, va a
tener que intervenir para controlar la única misión im>Q portante conferida a su breve encargo: Llevar a buen

puerto la elección interna para elegir a la verdadera dirigencia
nacional, que garantice recuperar alguna estabilidad al interior
de ese partido para los siguientes años. Y tres de los aspirantes en
el partido, ven... ¡que no marca faltas!

Pena máxima a pandillerismo
Y hablando de partidos, pero de fútbol, tras el ataque con

tra un aficionado de Tigres, el domingo en Monterrey, la
bancada de Acción Nacional en Jalisco exigió endurecer

las penas contra seudoaficionados que participen en actos de
pandillerismo y castigarlos con la pena máxima existente. Para
ello, piden cambios al Código Penal tanto para los violentos como
para aquellos servidores que incurran en omisión, por aquello
de que una patrulla, en vez de detener a los agresores, se fue del
lugar... para pedir refuerzos, dijeron.

No va abogado de Gordillo con Temo
Pues con la novedad de que el gobernador electo de More

los, mediante una alianza entre el PES y Morena, Cuau
htémoc Blanco, se vio en la urgente necesidad de acla

rar mediante un tuitazo que no está en sus planes incorporar a su
gabinete al abogado Luis Antonio Lagunas, quien recientemente
ha sido identificado como esposo de la maestra Elba Esther Gor
dillo. Por lo menos no como su secretario de Educación.

Fonden, a Chihuahua y a Michoacán
La crisis por inundaciones no se ciñe a Sinaloa y Sonora.

Y la Secretaría de Gobernación ya ha emitido una decla
ratoria para activar el Fondo para Atención de Emergen

cias (Fonden) en 10 municipios de Chihuahua por los daños que
ocasionaron las tormentas del 19 y 20 de septiembre. Lo mismo
para el municipio michoacano de Peribán por una tromba del do
mingo 23, que dejó seis muertos e innumerables daños materiales.
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No fue un domingo cualquiera
os partidos de fútbol entre Tigres y Mon
terrey son siempre de alto riesgo. Existe
una rivalidad deportiva real, no ficticia ni
J inventada, que es a menudo aderezada

por los excesos de los aficionados y de los medios
de comunicación.

Si una parte ha sido mesurada ha sido la de los jugadores. Han
tratado de hacer ver que si bien es el partido de la temporada para
la ciudad, todo queda en una rivalidad estrictamente deportiva.
Lo que pasó el domingo en la tarde por calles céntricas de

Monterrey, relativamente lejos del estadio de los Tigres, se pudo
evitar. La razón radica en que cualquier diagnóstico que se tenga
sobre la ciudad, desde el ámbito social, tiene a la violencia como
un hecho latente; ciertos escenarios la hace proclive y posible.

En Monterrey se ha ido atemperando la violencia, pero siguen
existiendo remanentes que le pegan en su corazón. Muchos de los
grupos que provocan la violencia son jóvenes que forman parte
de pandillas locales, o son parte de la delincuencia organizada.

Es un fenómeno que lleva mucho tiempo en la ciudad. Si bien
se ha ido controlando, no deja de estar latente. Un partido como
el "clásico", que tanta atención provoca en todo el estado y, sobre
todo en Monterrey, se convierte en lo que podríamos llamar "la
oportunidad" de manifestarse para trastocar los equilibrios de la
ciudad.

Si algo les conviene y quieren estos grupos es que la ciudad
esté en vilo, así la controlan y pueden actuar, como lo hicieron
hace no muchos años. Recordemos los días en que los camiones
eran secuestrados y colocados a la mitad de céntricas calles de
Monterrey, así controlaban, violentaban, intimidaban y atemori
zaban a los ciudadanos y retaban a la autoridad.
Un elemento central es la impunidad. Si quienes provocan

estos hechos, dentro y fuera de los estadios, terminan por ser
detenidos, todo se viene abajo como estrategia de prevención si
son liberados a las pocas horas o días, termina en "no pasa nada".

El fútbol no provoca la violencia, quienes se encargan de ello
son los pseudoaficionados o quienes usan al juego. Lo que pasa
en las canchas de juego es otra cosa. Por lo general los futbolistas
tienden a comportarse acorde a las reglas.

La última gran bronca que recordamos en la cancha la provocó
el hoy gobernador electo de Morelos en el Estadio Azteca, fue un
partido de la Libertadores. Esa noche hubo invasión de cancha
mientras los jugadores del Cruzeiro corrían como podían para
entrar a su vestidor, mientras el afamado Cuau seguía haciendo
de las suyas.
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A lo que vamos es que la violencia en la cancha ha disminuido
en el fútbol nuestro. Hay partidos sin duda bravos y rudos, pero
en lo general prevalece entre los futbolistas la disciplina deportiva.

Para un jugador una expulsión no sólo le cuesta dinero, tam
bién le significa no jugar varios partidos, al final de eso vive y ésa
es su razón de ser. Los futbolistas cada vez se cuidan más, a lo que
se suma que la televisión, y ahora también al VAR, son su "gran
hermano", hagan lo que hagan.

Lo que pasó muestra signos de descomposición y desatención.
El gobierno de Monterrey no puede decir que no sabía nada. Debe
tener en sus servicios de inteligencia y en sus diagnósticos un
mapa de la ciudad, y más ante un juego de alto riesgo.

El problema es integral. Los clubes han hecho poco o nada por
parar a las barras, las han alentado sin querer darse cuenta del
monstruo que ya tienen en su clóset.

Es evidente que la violencia en la cual estamos metidos alcan
za al fútbol, y más si se trata de un partido de alto riesgo al que
se le llena de todo tipo de adjetivos y excesos, la semana previa
a que se juegue.

RESQUICIOS.
Es un acierto que se celebren foros sobre medios públi

cos. Sería más que "oportuno", digo, escuchar a quienes
trabajan en ellos en todo el país. Ellos saben de qué se trata y ellos
los hacen posibles, para bien o para mal.

EL FUTBOL no

provoca la violencia,
quienes se encar

gan de ello son los
pseudoaficionados
o quienes usan al

juego. Lo que pasa
en las canchas de

juego es otra cosa.

Por lo general los
futbolistas tienden

a comportarse

acorde a las reglas
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?—¡v Se pueden contar con los dedos de un manco los casos impor( vJ j tantes de enriquecimiento ¡lícito y ahora sale Miguel Ángel
Vg/ Osorio Chong con que el gobierno federal y la Segob tenían

prácticamente en la mano al ex alcalde de Iguala, José Luis
Abarca Velázquez, y a María de los Ángeles Pineda días antes de
que se diera la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa.

Habría que recordarle al ex titular de Gobernación que a pesar de la for
tuna de Elba Esther Gordillo, NO pudieron probarle el delito de enri
quecimiento ilícito o lavado de dinero por una ley fácil de eludir.

En esas estaban en los primeros días de detención de Gordillo como
dice con los Abarca y todo acabó en el ridículo del entonces subprocu
rador del caso, Alfredo Castillo Cervantes, premiado con la Conade,
y del titular de la UIF, Alberto Bazbaz, premiado con el Cisen. '

Asíqueesodequeenel2012y2013lepisabanlostalonesaAbarcaseparece
mucho a un guión mareador en el aniversario de la tragedia de Ayotzinapa.

Le faltó decir al coordinador de los senadores del PRI que después de
ía masacre de los 43 jóvenes alertaron al ex gober de Guerrero, Ángel
Aguirre Rivero, para evitar la fuga del perredistamorenista Abarca
y los mandó al diablo, igual que el procurador Iñaki Blanco Cabrera.

Lo que tampoco reveló Osorio Chong es que desde el Palacio de los
Cobián se alentó la difusión de las fotosde Andrés Manuel López Obra
dor con José Luis Abarca en mítines en Igualay que trataron de ocul
tar las de Armando Ríos Piter con él, además de que una mano ami
ga federal borró bardas con pintas "Todo Iguala es territorio Jaguar".

Un gran aíiacío cfnt¿¿lVoWbid¿iferrio de drogas tiene Olga
Sánchez Cordero en Ernesto Zedillo Ponce de León. El

yWjf ex presidente dice que formó parte equivocada en la políti
ca antidrogas, pero, en su momento, un poderoso vecino los

. hizo recapacitar.

Los presidentes Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón Hinojosa
impulsaron leyes para relajar laposesión y el consumo de drogas; en una
segunda etapa vendría la producción, pero el Tío Sam, con sus'decenas
de millones de adictos, puso el grito en el cielo.

En esas estaba la futura titular de la Segob, Sánchez Cordero, cuando
la portavoz de la Casa Blanca, Sarah Huckabee Sanders, declaró en
conferenciade prensa: "No apoyamos la legalización de drogas en ningún
lugar; no queremos que más drogas invadan Estados Unidos".

Así que si el "paz y amor" de Andrés Manuel López Obrador con
Donald Trump va en serio, y le permite evadir el tema del muro, la
"pacificación de México" se debe olvidar de algún tipo de legalización.

fflfl !?
mmmMMmMBgmmmmm
0Se cumplió un mes de la escandalosa revelación del ex nuncio

en EU, Cario María Viganó, contra el Papa Francisco por
encubrir abusos sexuales del cardenal Theodore McCarrick'
arzobispo de Washington, y hasta el momento NO hay un des

mentido del Pontífice.

El secretariode Estadodel Vaticano, PietroParolin, se limitóadecirque
espera que la verdad y la justicia prevalezcan, al tiempo de agregar un
desafortunado comentario: "Ciertamente, lasituación no es, enabsoluto,
preocupante", en un intento de aminorar el impacto de Viganó hasta el
momento protegido en un lugar indefinido, quien pidió la renuncia de
Jorge Mario Bergoglio.

Y a pesar de las muestras de solidaridad con Francisco, el daño a la Inte
gridad de la Iglesia católica mengua; al contrario, esa ausencia de la ver
dad ensordece las manifestaciones solidarias, como la de la Conferencia
del Episcopado Mexicano de Francisco Robles Ortegay del arzobispo
primado de México, Carlos Aguiar Retes.
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SÓLO PARA INICIADOS
AMLO debe serenar a Encinas con Ayotzinapa
JUAN BUSTILLOS
Todos sabemos que en la nochema
drugada del 26 y 27 de septiembre de
2014, en Iguala y Cocula, Guerrero, ocu
rrió una tragedia atroz cuyo desenlace
nadie puede vaticinar, aun cuando hay
una "verdad histórica" de la autoridad y
otras tantas verdades como individuos
u organizaciones opinen sobre el tema.
. La única verdad, por cruda que nos

parezca, es que los 43 normalistas fue
ron asesinados y sus cadáveres incine
rados por policías y narcotraficantes.

Asimismo, nadie desmiente que la
tragedla ocurrió por la complicidad de
uno de los tantos grupos del narcotráfi
co que operan en Guerrero con policías
de Iguala y Cocula, y por la omisión, el
conocimiento cómplice o la colusión de
autoridades municipales y. estatales.

Nada tuvo que ver el gobierno fede
ral, si bien su culpa es no haberse per
catado, a tiempo, de la gravedad de lo
ocurrido, pero también de atraer un ca
so que debió quedar en manos del go
bernador Ángel Heladio Aguirre.

Mañana por la noche se cumplirán
4 años de la tragedia cuya narrativa
cronológica es más que conocida por
el país.

El daño ha sido inmenso, empezan
do por la pérdida de la vida de los 43
jóvenes estudiantes y el dolor que ha
acompañado a sus padres todo este
tiempo.

Dolor alimentado por la esperanza
de encontrarlos con vida y por el uso
político, faccioso y hasta redituable en
pesos y centavos de sus sentimientos
por parte de individuos y grupos que
no dudan en medrar con lo que sea, así
se trate de la incertidumbre de un gru
po de mujeres y hombres desesperado

por no saber qué ocurrió con sus hijos y
que, como es natural, se resiste a acep
tar su muerte.

La tragedia ha tenido secuelas de
todo tipo.

Por ejemplo, el Presidente Pe
ña Nieto ha reconocido que la noche
aquella en Iguala inició  la' corva des
cendente que, asociada a otros temas,
marcó a un gobierno que hastaesa no
che caminaba de manera ascendente
después de la aprobación de sus refor
mas estructurales.

Su sucesor, Andrés Manuel López
Obrador, haría bien en calmar el en
tusiasmo de Alejandro Encinas. Quien
será subsecretario de Gobernación
ha convertido el esclarecimiento de la
"verdad verdadera" (para diferenciarla
de la "histórica") de la tragedla de los
43 de Ayotzinapa en la joya que podría
coronar su carrera política.

Encinas está dispuesto a encontrar
su propia verdad histórica y en el com
promiso ha creado expectativas mayo
res que las del gobierno de Peña Nieto.

Si las conclusiones a que llegue la
Comisión de la Verdad o la Fiscalía Ge
neral de la República no son diferentes
a las de la PGR, o no satisfacen a los pa
dres de los 43 y a sus asesores, el da
ño para el gobierno de Andrés Manuel
puede ser Irreparable.

El próximo subsecretario de Gober
nación es un político de larga experien
cia (2 veces candidato a gobernador del
Estado de México, sustituto de López
Obrador en el Gobierno de la Ciudad de
México, legislador en ambas cámaras,
etcétera) y respetado no sólo en la Iz
quierda. Recuerdo la favorable opinión
que de él tenía Luis Donaldo Colosio,

quien, sin duda, lo habría llamado a co
laborar en su gobierno.

Sin embargo, por amistad con Leo
nel Godoy o disciplina partidista, come
tió el error de dar asilo en su oficina de
coordinador perredista en la Cámara
de Diputados a Julio César Godoy, a fin
de que pudiese protestar como legisla
dor y, consecuentemente, obtener fue
ro, a pesar de contar con una orden de
aprehensión por su vinculación con el
narcotráfico de Michoacán.

Pero más allá de estas historias se
antoja Imposible que su Comisión de la
Verdad o los nuevos fiscales pudieran
llegar, con sus investigaciones, a una
conclusión diferente a la de Jesús Muri
llo Karam, a menos que la Intención sea
involucrar en la desaparición a! Ejérci
to Mexicano, como lo pretenden ciertas
agrupaciones.

Aun así, tendrían que probarlo an
te un juez.

La amarga efemérlde mañana se
rá usada para lo que sea, como ocurre
año con año: Discursos, declaraciones y
artículos periodísticos; marchas, plan
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tones, bloqueo de autopistas, vandalis
mo e intento de asalto a instalaciones
militares.

Lo único permanente es el dolor
de los padres de los 43 y la demanda
de esclarecimiento de los hechos a la

que el actual gobierno no ha logrado
dar respuesta, agravada con la reno
vada esperanza alimentada por Enci
nas, que, sin duda, terminará también
en frustración por más que la intención
sea crear culpables uniformados verde
nlivn.
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Red
Compartida
Este martes inician las com

parecencias del último año
de gobierno, y la glosa la va a iniciar
el Secretario de Hacienda y Crédito
Público, losé Antonio González
Anaya, quien comparecerá en el
pleno de la Cámara de Senadores, a
partir de las 12:00 horas.
Le adelantamos que la batalla

que va a presentar Morena no es
menor, traen como cinco temas
importantes, desde su punto de
vista, para hacer sudar al secretario.
Los temas que estaban planeando
son deuda, precios de la gasolina y
reforma energética, pobreza,
comercio internacional con dólar
más la inflación,
A ver si de verdad tan gallos.
Se sabe que en los próximos

días Isidoro Rendón Vázquez,
quien hasta hace poco despachaba
como Director Jurídico de la Seduvi,
será nombrado Director General de

Patrimonio Inmobiliario de la

Oficialía Mayor de la CDMX, depen
dencia que se encuentra en núme
ros rojos por los avalúos de inmue
bles de la ciudad que no ha podido
cobrar, así como todas las contra
prestaciones derivadas de Permisos
Administrativos. Temporales
Revocables.

Pero ejv el sector de la publici
dad exterior, se sospecha que este
funcionario podría desde su nuevo
puesto seguir beneficiando a sus

cercanos, tal es el caso de Isabel
Miranda de Wallace, para aumentar
su stock de anuncios en bajo puen
tes o cualquier mobiliario urbano,
pues desde esta área se autorizan
los famosos PATR's.

Los incendios en México son

más frecuentes y dejan más
pérdidas humanas y materiales que
los sismos. Tan sólo de 2Ü1B a la

fecha se han registrado 24 mil 120
siniestros en zonas urbanas del país,
dejando pérdidas por más de 3 mil
millones de pesos.
Para tratar esta problemática

y plantear algunas medidas de pro
tección, el Consejo Nacional de
Protección Contra Incendio

(Conapci) y la Asociación Mexicana
de Rociadores Automáticos contra

Incendios (AMRACI), que preside
Fausto López Gil, llevará a cabo del
íí al 12 de octubre la 4a. Campaña
Nacional de Prevención de

Incendios, el 9 y 10 de octubre en el
Fire Protection International Forum,
donde presentarán sus experiencias
y las técnicas y equipos más avanza
dos para prevenir y combatir los
incendios urbanos.
PD: ¿Tu teléfono es Movistar?

Bueno, pues el rumor es que
Telefónica, su casa matriz, decidió
vender sus activos en México y
Centroamérica, porque para ellos ya
no son negocio.
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novveL_Luis@yahoo.com.mx

Calificaciones

Con una deuda histórica de 439

millones de pesos del Ayunta
miento de Tlalnepantla y tan sólo
2 laudos importantes (por lo que
no será necesario que el alcalde
electo llegue amparado) Denisse
Ugalde y Raciel Pérez iniciaron,
por cortesía del actual gobierno, la
entregarecepción. La presidenta
municipal Denisse Ugalde des
tacó que el municipio cuenta con
buenas calificaciones crediticias

y que el parque vehicular de las
distintas direcciones, excepto la
de Seguridad Pública, son arrenda
das. Por su parte el alcalde electo
Raciel Pérez recalcó que al igual
que elgobierno que encabezará
López Obrador, su gobierno bajará
los sueldos, no dijo cuánto, y como
lema tendrá "no roba, no mentir

y no traicionar al pueblo". Asegu
ró que será implacable con los
funcionarios que utilicen el puesto

para enriquecerse.

Ayer publicamos en este espacio
sobre el diputado de 19 años de
edad Bryan Andrés Tinoco, quien
incumple la ley, ya que hasta los
21 años es que algún mexiquense
puede ocupar ese cargo, de acuer
do a la Constitución del Estado de

México. Algunos morenistas como
el diputado Faustino de la Cruz
reaccionaron a este tema y dijeron
que revisarán el caso, porque ya es
un hecho consumado y los tribuna
les electorales avalaron su candi

datura, e incluso se impugnaron a
los pluris y volvieron avalar su caso,
pero que sería conveniente estudiar
el tema.

En Naucalpan, el joven que vendía
"marquesitas" (postre yucateco)
y no nieves frente al abandonado
edificio de "Acrópolis", que fue bru
talmente golpeado por el dueño
de un bar, cuyo video circuló sin
cesar el fin de semana, finalmente
llegó a un acuerdo económico con
los rijosos y firmaron un conve
nio de respeto. Curiosamente la
patrulla tardó mucho en auxiliar al
joven agredido, cuando a la vuelta
hay un terreno de propiedad
particular (el del tianguis de los
sábados frente a La Cúspide) cus
todiado día y noche por patrullas
estatales y municipales.
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La esperanza de Barbosa: yo designé a los magistrados
La solución final de la elección de Pue

blano puede iralaincertidumbre.
No ajuicio de Movimiento Regene

ración Nacional (Morena) y menos
de su ex candidato a gobernador del estado,
Miguel Barbosa.
Hay dos factores decisivos, según su expec

tativa.

La primera es la gran influencia de Andrés
ManuelLópez Obrador de todos los poderes
federales y estatales y sobre todo la obsecuen
cia del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF).
Es un triunfo que nos pertenece dice el

de Macuspana a su entorno y dio órdenes de
defenderlo con sangre, a diferencia de la cues
tionable victoria en su abanderado Javier
González Mocken en Ciudad Juárez.

Hoy, como ayer ahí, la decisión depende
del Tribunal y su presidenta Janine Qtálora
es uno de los avales para ir al recuento de voto
por voto, demanda negada al tabasqueño en
2006 contra Felipe Calderón.
Ylasegundatiene mayorpeso, segúnBarbosa.
Él, como coordinador del Partido de la Re

volución Democrática (PRD) en el Senado
de la República en la legislatura pasada y an
tepasada, fue factor para la elección de los
magistrados electorales.

Los favores de ayer se pagan hoy.
ELMOMENTO DE LA FACTURA

Si los magis trados son agradecidos, el vence
dor debe ser Miguel Barbosa.
En el camino se quedaría Martha Erika

Alonso, aunque ella se muestre confiada por
que asegura haber triunfado con un lema de
altísima penetración:
Por el Peje sí, por Barbosa no.
Ésa habría dado el voto diferenciado a su

favor.

No lo cree así su adversario, pero no parece
tan seguro cuando pide repetir la elección por
que a su juicio el fraude electoralya se cometióy
lospaquetesnoreflejanlavoluntad ciudadana.
En espera del recuento, a iniciar hoy, él ya

celebra y todos los días tiene fiesta en La En
comienda, uno de los buenos restaurantes
de Puebla a donde acuden los suyos y los es
peranzados.
Éstos van en pos de empleo y él reparte

encomiendas y cargos porque, está seguro,
Janine Otáloray sus seis pares le pagarán con
una machincuepa.
Otálora ya recibió la advertencia: llegó el

13 de febrero de 2013 con el voto de prácti
camente todas las fuerzas, pero impulsadas
por el coordinador del PRD en el Senado... el
mismísimo Barbosa.

Allá los magistrados si pagan el favor.
Mientras tanto, Barbosa es famoso por sus

fiestas po blanas y se le conoce como el Porfi
rio Muñoz Ledo Poblano.

UN ALTARPARA AYOTZINAPA

Busquemos altares para entronizar a los 43

normalistas de Ayotzinapa en la denominada
cuarta transformación.
Si ya son estrellas en múltiples foros, el Se

nado les monta exposiciones y Morena les ha
abierto la Cámara de Diputados, hoy estarán
sus familiares en el nuevo Congreso de la
Ciudad de México.

Se les escuchará, se les prometerá elevar
sus demandas a las más altas autoridades y
exigir una respuesta tanto de una Comisión
de la Verdad como de las instituciones de

justicia.
¿Y cuál es la influencia del Legislativo capi

talino de un crimen de perredistas, antece
dentes de Morena, en Iguala?
Todo va para desprestigiar al actual Go

bierno.

Luego vendrá el ajuste de cuentas con el
de Andrés Manuel López Obrador, sobre
todo si la investigación de Alejandro Enci
nas no entrega a los deudos una respuesta
satisfactoria.
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Juntos otra vez
Ayer platicaron, largoytendido, René Juárez, coordinador
del grupo parlamentario en San Lázaro, y José Antonio
Meade. ¿Los estará asesorando en el tema del paquete
económico para 2019? ¿Será?

Buscan agua, pero se van...
Quienes han estado detrás del proyecto de buscar nuevas
fuentes de agua para la Ciudad de México se preguntan si
Claudia Sheinbaumya tiene un plan para continuar o can
celar los cuatro pozos experimentales (de 10 proyectados)
que se perforaron a una profundidad dedos kilómetros y que
hallaron un acuífero milenario, del cual aún no se sabe si será
una gran fuente de abasto para las próximas décadas. Los
hacedores de este proyecto están inquietos, no por perder su
empleo a partir del 5 de diciembre próximo, sino porque se
irán afirman los mejores ingenieros hidráulicos y geólo
gos del país, y no se ven perfiles completos para el gran reto
hídricode esta metrópoli. ¿Será?

Corre el tiempo
Al cierre de esta edición, ni Manuel Negrete ni el PRD
habían presentado impugnación alguna contra la nulidad
de la elección de la delegación Coyoacán que el viernes
decretó la Sala Regional Ciudad de México. Hoy vence el
plazo y, una vez presentado, la Sala Superior apenas tendrá
cinco días para turnar, dictaminary resolver si confirman al
futbolista como alcalde o se celebran nuevas elecciones. En

materia electoral, los plazos son fatales y el lunes próximo,
los alcaldes de la CDMX toman posesión del cargo. ¿Dejarán
perder la elección? ¿Será?

La lucha antidrogas
En materia de política antidrogas, la próxima adminis
trad ón tendrá un dilema: unirse a la corriente que pi de
replantear y cambiar la política prohibicionista encabezada
en América Latina, entre otros por el ex presidente Ernesto
Zedillo, y con la cual parece simpatizar la futura secreta
ria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, o seguir la
política actual que apoya el Presidente de Estados Unidos,
quien ayer convocó a varias naciones a firmar un acuerdo en
ese sentido. Los nuevos tiempos parecen replantear, pero la
buena vecindad con la Unión Americana parece marchar en
sentido contrario. ¿Será?

¿Discriminación?
Nos cuentan que el presidente de la Barra Mexicana de
Abogados para el periodo 20192020, Héctor Herrera
Ordóñez, emprendió ya una campaña para que la abogada
Claudia de Buen Unnano sea ratificada en su periodo
como vicepresidenta, yhasta abrió ya una convocatoria
para elegir a alguien que la reemplace. Lo anterior, nos
explican, porque quien ocupa la vicepresidencia del orga
nismo es, posteriormente, quien ocupa la presidencia del
colegio, lo cual significaría que De Buen Unna se convertiría
en la primera mujer en la historia en ocupar ese encargo.
¿Será que el relevo de género no es tan bien recibido en el
gremio?
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